
Los insultos en las redes sociales sonJAQUE MATE
síntoma de una enfermedad, sin embargo,SERGIO SARMIENTO
es imposible prohibir la intolerancia.ig SergioSarmiento

De trolls y bots
"En algún nncáín oscurecido,

un troll maligno llaimado Karma
se revolcalba en el suelo
riendo Mistéricamente".

Belle Malory

// A quí la dejo", deiclaró Beatriz
Gutiérrez Mülller, esposa del

JL JL presidente López Obrador,
al retirarse públicamentte de Twitter.
Lo hizo quejándose de los bots y de la
empresa que maneja esita red social.
No era la primera vez quie lo hacía. El
14 de abril, en reacción ai una queja de
Tatiana Clouthier sobre la cantidad
de "cuentas falsas o bots"', escribió: "Es
verdad, es impresionantxe. Y un nego
cio redondo para @TwitterI.atAm
@TwitterSeguro porque;, además, cre
ce el nivel de violencia werbal sin que
los responsables de dichia empresa se
inmuten".

El Presidente declairó sobre este
tema el mismo 3 de mtayo, día inter
nacional de la libertad dle prensa: "Se
está comercializando lía libertad de
expresión... Se venden ttiempos, espa
cios... Se incluye lo de las cuentas falsas,
los bots, los robots... Desde luego, es
preferible esos excesos |[síc] a que no
haya libertad, pero lo idleal sería que
las empresas encargadats de la venta
de esta publicidad actuairan con ética,
que cuidaran que no existieran estas
redes ficticias o implemientadas con
robots, con cuentas falsais para agredir
a opositores".

Aclaremos la termiinología. Los

bots no son cuentas falsas, sino pro
gramas informáticos que se hacen
pasar por humanos para multiplicar
mensajes. Los trolls son usuarios que
envían mensajes maliciosos o insul
tantes. Tanto el Presidente como su
esposa llaman bots a los trolls. Un caso
aparte es el de los personajes públicos
que mandan mensajes de odio y des
calificación; las víctimas los considé
ran trolls, pero sus seguidores los ven
como valientes defensores de causas
políticas y de la libertad de expresión.

No es Beatriz Gutiérrez Müller
la única persona que quiere que las
empresas censuren los mensajes en
redes sociales. De hecho, las empresas
lo hacen, pero suelen generar más
problemas de los que resuelven.

En marzo Twitter suspendió a
Alfredo JalifeRahme por sus insultos
y ataques a distintos personajes del
medio político e intelectual mexicano.
El resultado fue una campaña que se
viralizó en redes exigiendo su regreso
a Twitter. Incluso el presidente López
Obrador se refirió a él como "una muy
buena persona" y dijo que considera
ría la posibilidad de incorporarlo a su
gobierno. Hoy Jalife tiene una nueva
cuenta en Twitter.

En Estados Unidos están los ca
sos de Alex Jones, Paul Joseph Wat
son, Louis Farrakhan y James Woods,
cuyas cuentas han sido suspendidas
en Twitter, Facebook y otras redes.
También ahí el Presidente, Donald
Trump, asumió su defensa y tuiteó:
"Sigo monitoreando la censura de los

CIUDADANOS ESTADOUNIDEN
SES en las plataformas de medios
sociales. Estos son los Estados Unidos
de América., y tenemos lo que se lla
ma LIBERTAD DE EXPRESIÓN...".
Y añadió: "¿Por qué se permite al
@nytímes, @washingtonpost, @CNN,
@MSNBC permanecer en Twitter &
Facebook? Mucho de lo que hacen es
¡FAKE NEWS!".

Las redes sociales exhiben una
gran intolerancia, pero quienes se
quejan de las descalificaciones que
reciben consideran naturales las que
se dirigen a sus adversarios. La verdad
es que los trolls hacen su trabajo con
gran equidad.

No es función ni de las empresas
ni del gobierno censurar las redes. Los
insultos son un síntoma y no el origen
de la enfermedad. La intolerancia es
lamentable y hay que cuestionarla, pe
ro prohibirla es peligroso e imposible.
No solo es difícil definirla, sino que
la tecnología hace cada vez más difí
cil mantener el veto. Con demasiada
frecuencia, por otra parte, la censura
no hace más que elevar el perfil y la
popularidad de los intolerantes.

• AMENAZAS
Una vez más las amenazas de Donald
Trump a China han golpeado a los
mercados internacionales. El Presiden
te ya ha entendido que sus amenazas
tienen consecuencias negativas para
el mundo, pero que lo ayudan en lo
político.
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TEMPLO
MAYOR

F. BARTOLOMÉ

VAYA RETO tiene enfrente Mario Delgado:
darle gusto a la oposición para aprobar la bien llamada
contrarreforma educativa... sin perder, por supuesto,
la gracia presidencial.
EL COORDINADOR de Morena en San Lázaro
primero dijo que su aplanadora aprobaría
el dictamen sin modificarle una coma y ayer ya
cambió de opinión, ofreciendo modificaciones...
pero de forma, no de fondo. A ver si esta manita
de gato a los puntos que fueron rechazados
en el Senado satisface, sobre todo, al PRI
y a Movimiento Ciudadano, que son los más
inclinados a apoyar a los morenistas.
DELGADO tendrá que aventarse alguna maroma
imposible si realmente quiere quedar bien
con Palacio Nacional, con los partidos opositores
y hasta ¡con la CNTE! No vaya a ser que con tantos
remiendos, la contrarreforma educativa quede
más estrafalaria que el vestido de Lady Gaga.

• • •

CON LA NOVEDAD de que a los priistas les parece
demasiado cara la democracia. Con el pretexto
de que el INE les cobraba mucho por organizar
la elección interna, la nomenklatura tricolor
aprobó que sea el propio PRI el encargado de los
comicios.

POCO ACOSTUMBRADOS a la autocrítica,
los asistentes al Consejo Político Nacional

del PRI se dieron a ratos con todo y a ratos
se lamieron las heridas de la debacle electoral.
Los grandes ausentes: los protagonistas de la derrota,
como Enrique Peña Nieto, José Antonio Meade,
Luis Videgaray y Aurelio Ñuño.
EN LO QUE no hubo cambios es en que será
por elección directa entre la militancia como se decida
a la próxima dirigencia nacional. Priistas a cargo
de llevar a cabo una elección limpia, transparente
y sin fraudes. ¿Qué podría salir mal? ¡N'ombre, unos
genios!

• • •

POR LO VISTO la Cuarta Confusión también llegó
a la Comisión Federal de Electricidad, donde
se dice una cosa y se hace todo lo contrario. Ahí está
el caso de los supuestos "contratos leoninos" que tanto
molestaban a Manuel Bartlett.

PARA el director de la CFE era un atraco pagar
por unos gasoductos que no operaban, pese a que él
mismo sabía que la falta de servicio era por conflictos
políticos y sociales ajenos a las empresas contratistas.
Se tiró la piedra y se escondió la mano, en lugar
de aclarar públicamente el entuerto.
DICEN que quien tendría algo que decir es el abogado
Francisco Moreno Núñez o el resto de los funciona
rios responsables de esos contratos, que casualmente
fueron reubicados en Veracruz, donde hoy andará
de gira Bartlett.
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dicho ^
y Ricardo Monreal se
comportan como agua
y aceite, dicen que para
futurear algunos temas
son más como uña y
carne.

SEGÚN ESTO, los
senadores dejaron a un
lado sus diferencias,
se subieron al tren
del adelantamiento

de vísperas y
decidieron apuntalar
a la Secretaria de

Gobierno, Rosa Icela
Rodríguez, pues le ven
credenciales para llegar
en un futuro todavía
muuuuuuy lejano a la
Jefatura de Gobierno.

LO ÚNICO grave
que es que, con
tal de allanarle el
camino, cuentan que
no escatimarán en

ponerle piedritas a las
corrientes morenistas

contrarias, incluida
¡ouch! la que hoy
despacha en la CDMX.
¡QUÉ CORRIENTES...
tan intensas!

AL SUMARSE a

Morena, Alfredo
Hernández Raigosa
ya se veía muy
fresco como titular
de Transportes
Eléctricos... y no se le
hizo.

DESPUÉS, ya se hacía
como relevo de Clara

Bragada en Iztapalapa,
pero la Alcaldesa
nunca dejó el puesto...
y otra vez no se le hizo.
AL FINAL no le quedó
otra que aceptar irse
a la congeladora en
una coordinación

que le crearon en
Semovi. Desde ahí, "El
Camarón" espera que
algún día se le haga...
¡su vuelve a la vida!
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Y COSAS PEORES nos marca, nos ensieña y cambia
CATÓN con el tiempo la percepción que

tenemos de todo.afacatoniWyahoo.com. mx

Plaza de almas
Tengo un primo a quien admiro

y quiero. Se llama José Fuentes
García y es el más sabio jurista

opinan todos que en la actualidad
hay en Coahuila Ha dedicado su vida
a la justicia y al bien. Una prestigiada
institución de educación superior, la
Universidad Autónoma del Noreste,
estableció en su campus de Saltillo
una cátedra que lleva su nombre Las
palabras que pronunció mi primo en
esa ocasión me conmovieron tanto
que hoy transcribo algunas de ellas
en apretada síntesis, pues tienen más
hondura y belleza que cualesquiera
otras que pudiera yo poner aquí. Dijo:
"No creo tener merecimientos para
hacerme acreedor a este honor. He
luchado y sufrido como todos; he tra
tado de remediar aflicciones y acallar
violencias. El trabajo duro ha sido uno
de los componentes de mi vida quizás
a veces con exceso. Las líneas de mi
cara y mis canas son la prueba de un
intenso recorrido. Cada año me ha
dado una lección, por eso llevo las
huellas del tiempo como un premio.
La vida me ha enseñado que el pa
so de los años arruga la piel, pero el
abandono del entusiasmo arruga el
alma Uno es tan joven como su fe y
tan viejo como sus dudas... Siempre
he sido partidario del diálogo, y no

de la polémica A veces los hombres
parecen incapaces de ser lo que en
verdad querrían ser. Hieren sin sentir;
dañan sin arrepentirse; agonizan sin
esperanza. Prefiero a los que sueñan,
aunque su sueño no se haga realidad; a
los que esperan, aunque su esperanza
no se cumpla; a los que apuestan por
una utopía, aun cuando al final no se
realice. Apuesto por los que no se re
signan a que el mundo sea como es; a
los que confian en que puede cambiar
y debe cambiar; a los que ignoran a
los pesimistas y ven un universo nue
vo detrás de las estrellas... Disfruto la
compañía de quienes me dispensan su
amistad, y en paralelo acepto mis sole
dades. Amo la intimidad, y sé por ex
periencia la fuerza que puede dar y la
alegría que puede llevar al corazón del
hombre. También conozco esos ratos
de oscuridad en que la soledad lo llena
todo. Pensar es uno de mis mayores
gustos. Puedo estar solo con mi pensa
miento por horas. Sin embargo, debo
aceptar que ya es demasiado tarde pa
ra entender todo lo que hubiera que
rido entender. Muchas preguntas se
me quedarán sin respuesta... Mi bi
blioteca sigue siendo mi despensa y el
hospital de mi alma En ella me lleno
de vida y me curo las heridas. Lo único
malo es que no podré llevarla conmigo

a la eternidad. Espero que ahí el buen
Dios tenga para mí una biblioteca
mejor, y qjiie su Hijo, el Maestro de
Maestros, ¡ilumine en definitiva mi en
tendimientto y me haga digno de cono
cer la verdlad eterna.. Muchas cosas
que durantte mi vida me parecieron de
gran importancia han dejado de serlo,
mientras ortras que consideraba insig
nificantes !han adquirido intensidad y
peso. Ahoira contemplo y disfruto el
otoño de mni vida y me preparo para
gozar el enicanto del invierno, colmado
de amor y paz. Seguiré cumpliendo
con las asignaturas de mi vida día tras
día y hora ttras hora Me mantendré en
contacto cton mis amigos porque con
sus críticas sanas me corrigen y con su
conversaciión amena me enriquecen.
Continuarte disfrutando de mi familia
porque encella encuentro refugio a mi
soledad, consuelo a mis aflicciones y
apoyo a miis flaquezas. Buscaré cada
vez con mayor perseverancia a Aquel
a quien putedo confiar mis dificultades
y preocupaciones. El está en todo y en
todos; bastía abrir los ojos para advertir
su presenciia en medio de nosotros. A
ustedes, giradas; muchas gracias por
su bondadl y su afecto. Que Dios los
bendiga albora y siempre". Estas fue
ron las palfcabras de mi primo. Por ellas
le doy las gracias yo... FIN.
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BAJO RESERVA
Caso De Mauleón y el clima de odio

El caso del periodista y escritor Héctor
de Mauleón ha puesto en evidencia la
inseguridad que se vive en la CMDX, con
asaltos y robos en las calles de las 16 al
caldías de la urbe. Pero lo más preocu
pante es que el columnista de EL UNI
VERSAL ha sido víctima de amenazas y
no recibió la atención adecuada del me
canismo de protección del gobierno fe
deral en el sexenio pasado —una instan
cia que solo ha servido para intereses
personales y en el pasado para que algu
nos funcionarios hicieran negocios. Y el
propio De Mauleón tuvo que contratar
los servicios de una persona para prote

gerse. Al clima de inseguridad, hay que agregar el de odio que
destilan algunos medios de comunicación y las redes sociales,
y la polarización política que vive México como resultado de
los comicios presidenciales de 2018. Es momento de poner la
atención en la seguridad de los ciudadanos y bajar la confron
tación política, por el bien del país, de todos.

El panista Kiko Vega apuesta a Morena
Después de 30 años de que el PAN ha conducido los destinos de
Baja California, nos dicen que el gobernador panista Francisco
Vega de Lamadrid está dispuesto a entregar la plaza a Morena
Don Kiko, nos aseguran, se decantó a favor del candidato more
nista a gobernador Jaime Bonilla. ¿De qué manera?, se pregun
tará usted. Nos explican que el mandatario azul ha movido sus
fichas en el tablero políticoelectoral rumbo a la jomada comicial
del 2 de junio, y ha colocado a algunos de sus colaboradores, al
files, en el equipo de don Jaime. Desde luego, nos aseguran, la
idea de don Kiko es abrir una negociación con Bonilla para que
no haya persecución ni acusaciones de actos de corrupción, un
borrón y cuenta nueva ¿Le suena la historia? Eso sí, don Kiko
acabará con tres décadas de dominio panista en la entidad.
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Aureoles dice no, por ahora, al PRD
Ayer lo candidatearon como el próximo aspirante a la Presiden
cia por el PRD, pero el gobernador de Michoacán, Silvano Au
reoles, fue cauto. Primero hay que fortalecer al partido, "revisar
muchas cosas que no nos salieron bien y plantearnos qué quere
mos a futuro", dijo. Aunque dejó la puerta entreabierta 'Taita
mucho, estoy concentrado en mi tarea de la gubernatura, no lo
descarto, llegado el tiempo hablaremos del tema". El caso es que
a don Silvano aún le quedan dos años de gobierno, hasta octubre
de 2021, es decir después de las elecciones intermedias. Algunos
perredistas dicen que lo primero que tendría que suceder es que
para 2021 todavía exista un PRD que dirigir.

AMLO en Hidalgo
Como le adelantamos en este espacio, el presidente Andrés
Manuel López Obrador dio un viraje a su agenda y la orien
tó hacia los estados donde hay problemas de seguridad. Maña
na, miércoles, el mandatario estará en Hidalgo, que gobierna
el priista Ornar Fayad. Nos dicen que todo el gabinete de se
guridad revisa la estrategia aplicada en el estado, sobre todo
en lo relacionado con el robo de combustible, además de reali
zar la conferencia de prensa mañanera, López Obrador inau
gurará el nuevo C5i, el centro de mando contra la delincuen
cia que opera en la entidad.

Héctor de
Mauleón

Francisco Vega de Lamadrid
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Ayer llegó al país el principal dirigente
del kirchneiismo en Argentina, Axel
Kicillof. Viene invitado por dirigentes

de Morenay funcionarios del gobierno del pre 
sidente López Obrador con los que tiene pre
visto reunirse en los próximos días. Este lunes
estuvo en el feriado, visitando al presidente de
esa cámara Martí Batres, y al senador Héctor
Vasconcelos, presidente de la Comisión de Re
lacionas exteriores, se reunió también con la
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, y
mañana está invitado a la UNAM por el in
vestigador John Ackerman a impartir una
conferencia sobre "Cómo confrontar al neo

liberalismoynomorirenelintento: Argentina,
México y la nueva ola conservadora en Amé
rica Latina", en la Facultad de Derecho.
Estrella de la llamada "Era K" y del gabi

nete de Cristina Fernández de Kichner, en
donde fue secretario de Economía respon
sable de expropiaciones como la de Repsol y
Aerolíneas Argentinas, Kicillof es actual

mente diputado federal en el Congreso de Ar
gentina por la ciudad de Buenos Aires y uno
de los dirigentes principales del Partido Jus
ticialista y de la corriente del kirchnerismo.
En los tres años que manejó la economía de
su país, de 2013 a 2015, fue el ideólogo y crea
dor de modelo de asistencia social que in
crementó en más de 1,700% los fondos de
ayuda social y que para el último año de su
gestión —según el presupuesto nacional
entregó 18 millones de planes sociales a ar
gentinos de bajos recursos, una política eco
nómica heterodoxa y asistencial que algunos
apoyaron por ampliar la cobertura de dere
chos sociales, pero otros criticaron por con
siderarla clientelistay causante de la crisis de
las finanzas y el aumento de la pobreza.
Fue el creador de "Progresar" (Programa de

Respaldo a los Estudiantes Argentinos) que
otorgaba una asignación mensual acada joven
de 18 a 24 años; de "Renovate", que regalaba
refrigeradores en colonias populares; de "Com

prar" (Comercios de Proximidad de Argenti
na), que subsidiaba al pequeño comercio para

competir con supermercados; de "Preprog"
(Programa de Estímulo al Pequeño Productor
de Granos) que pagaba un jornal a los produc
tores de maíz y trigo. Algunos programas ter
minaron en corrupción y, aunque Kicillof es de
los pocos que no fue acusado por delitos de
corrupción —como la mayoría de sus contem
poráneos del gabinete que están en la cárcel o
sujetos a investigaciones—, y hoy es una de las
figuras principales de la oposición a Mauricio
Macii, para los grandes empresarios él fue uno
de los artífices de la crisis y financiera que ter
minó con la derrota electoral de Cristina Fer
nández en octubre de 2015, tras 12 años de go
biernos kirchneristas y peronistas.
Una versión que circula entre los dirigentes

de Morena que invitaron al diputado aigen
tino, dice que su presenciano es sólo para hacer
relacionas públicas y políticas, sino que Kicillof
está por abrir una oficina en Polanco donde
tendrá asesores argentinos para dar servicios
deconsultoríapotíticay económica Incluso, se
afirma que algunos de sus asesores han sido ya
contratados por dependencias como la Secre
taríade la Función Ribliea. queencabezalrma
EréndiraSandoval,esposadelinvestigadorAc
kerman, y por la Secretaría de Bienestar, que
encabeza María Luisa Albores, quien buscaría
en la aplicación de los programas sociales del
gobierno de López Obrador.
El kirchnerismo, reconocido por su agenda

social y el avance en los derechos de los ar
gentinos, sigue vigente como corriente polí
tica, aunque Cristina Fernández enfrenta pro
cesos y denuncias por corrupción en la com
pra de hoteles y enriquecimiento de su fami
lia. Con todo, de la mano de Kicillof y de Cris 
tina, el peronismo ha crecido ante el fracaso
de las políticas económicas de Mauricio Macri
y en las próximas elecciones presidenciales de
octubre los kirchneristas podrían volver apos
tillar a Fernández de Kirchner y con ella, sin
duda, estaría como compañero de fórmula y
de campaña el jovial Kicillof que, con su ima
gen sin corbata y sus ideas keynesianas ha
venido a asesorar y a visitar a sus amigos de
Morena y del lopezobradorismo. •
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En los tres años que
manejó la economía
argentina, de 2013 a 2015,
fue el ideólogo y creador
de modelo de asistencia

social que incrementó en
más de 1,700% los fondos
de ayuda social
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La invasión de sargazo en las
playas de Quintana Roo es
una desgracia. También es

un gran negocio.
Es una desgracia porque la in

dustria turística —gallina de los
huevos de oro para México— se es 
tá viendo severamente afectada.
Los hoteleros de Cancún, Riviera
Maya Tulum y demás empiezan a
registrar cancelaciones de vacacio
nistas que no quieren convivir con
esta apestosa alga marina en sus
días de descanso. El pronóstico es
que en este año llegue más sargazo
que el año pasado.
Es también un gran negocio por

que el gobierno federal ha decidido
invertir mil millones de pesos para
tratar de contener la llegada de sar
gazo y limpiar las paradisiacas pla
yas del caribe mexicano.
En esabolsa parece estar muy in

teresado Pablo Careaga Córdova a
quien Fonatur designó coordina
dor del Tren Maya en Quintana

Roo. Él, su mamá y su tío han im
pulsado a la empresa Escudo del
Caribe para que sea la favorecida
con los contratos para la titánica ta
rea de limpiar el mar y las playas.
Muchas fuentes hablan de que esa
empresa es en el fondo de él.
Escudo del Caribe se fundó hace

apenas medio año. Con un capital
de 10 mil pesos va por un negocio
de mil millones. Hoteleros de la zo

na e incluso funcionarios públicos
de alto nivel en el gobierno federal
identifican a los dos socios princi
pales de esta empresa como "gente
de Pablo Careaga".
Por si fuera poco, Careaga le pu

so de nombre "Escudo del Caribe",
el mismo nombre de la empresa, a
la propuesta de estrategia oficial
para acabar con el sargazo. Apenas
el 13 de abril, la señora Ana Lilia

Córdova, madre de Careaga, usó a
su Asociación Centinelas del Mar

para respaldar a Escudo del Cari
be. Y el tío de Careaga, el empre
sario Francisco Córdova Lira, due
ño de la exitosa Río Secreto, se su
mó al espaldarazo.
Pero los empresarios hoteleros

más importantes aseguran que Es
cudo del Caribe no tiene la expe
riencia, la infraestructura ni el
equipo propio para brindar el ser
vicio que necesita. Uno de los bar
cos que presumen como suyos, no
es en realidad suyo, según denun
ció Alejandro De Luna, quien ase
gura que él diseñó la embarcación
para que fúera capaz de recolectar
sargazo, y él es el dueño: "Es mi bar
co. Les mandé una cotización a

ellos este año y ellos tomaron fo
tografías y documentos, pero decir
que es de él, pues todavía no llega
mos a ningún acuerdo", relató en
entrevista para mi colega Luis Pa
vón en un reportaje presentado hoy
en Despierta de Televisa en el que
se expone esta problemática
La decisión sobre quién se queda

con el negocio del sargazo la toma
Fonatur. La dependencia acargo de
Rogelio Jiménez Pons administra
rá los mil millones de pesos. Pablo
Careaga trabaja para Fonatur. Es
Coordinador del Tren Maya en
Quintana Roo. Él ha declarado que
Escudo del Caribe es la "propuesta
más solvente para Fonatur". El
conflicto de interés luce evidente.
Ayer en su conferencia mañane

ra el presidente López Obrador
anunció que hoy recibe al titular de
Fonatur y a los involucrados en el
asunto del sargazo. Imagínense
que el negocio se lo termine llevan
do alguien de Fonatur. •

historiasreportero@gma il. com
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MKIOSKO

Arturo

González Cruz

¿Candidatos de Morena, con fobia a los debates?
Quien parece renuente a debatir con sus
adversarios es el candidato de Morena a la
alcaldía de Tijuana, Arturo González
Cruz, Ello, nos cuentan, luego de que dio
a conocer que no asistirá al ejercicio orga
nizado por el Instituto Estatal Electoral
que tendrá lugar el 13 de mayo en Mexica
li, argumentando que el organismo no
respetó la sede de su municipio, lo que lo
obliga a perder un día de campaña. Auna
do a ello, nos detallan, don Arturo infor
mó que tampoco acudirá al debate que se
celebrará hoy, organizado por medios lo
cales, debido a su abultada agenda, en la
que destaca una reunión con Los Tucanes

de Tijuana para acordar que el próximo año amenicen el aniver
sario de la ciudad, en caso de que resulte ganador. A este, nos re
cuerdan, se suma el caso del candidato morenista a la guberna
tura, Jaime Bonilla, quien sin razón alguna decidió no presen
tarse al debate, ganándose una sanción al tratarse de un evento
obligatorio. ¿Será que calladitos se ven más bonitos?

Hay que preparar la campaña de
memes contra los hijos
plurinominales d® Gina. Desleales,
arrastrados, entregados, vendidos,
hijos de Gina, etc. Etc. Destacar
que para eso quieren el PRI. Para
verderlo. " ¡ , ,

Mensaje
de Pedro
Gutiérrez

Lo exhiben por equivocarse de chat
El dirigente del PRI en Tabasco, Pedro Gutié
rrez, cometió tremenda pifia al equivocarse de
chat y enviar un mensaje a un grupo de Whats
App en el que participan diputados v directivos
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tricolor, en lugar de a su vocero, Guillermo García. El problema,
nos platican, es que en el mensaje don Pedro ordenaba iniciar
una campaña de desprestigio en contra de la bancada de su pro
pio partido, después de que los legisladores —que afirma son afi
nes a la diputada federal Georgina Trajillo expresaran su de
seo de elegir a otro líder. En ase sentido, la legisladora Minerva
Santos confirmó a este diario que el mensaje existió y acusó al
dirigente de ser malagradecido, ya que le dieron la oportunidad
de colocar a su gente en la nómina del Congreso local. ¡Ups!

Le dan gato por liebre a David Monreal
Nos comentan que David Monreal, coordinador general de Ga
nadería de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader),
tendrá que aclarar las primeras quejas que le han hecho llegar
desde Zacatecas por presuntas irregularidades en el programa
Crédito Ganadero a la Palabra, con el cual se pretende repoblar
los hatos de 14 entidades con un presupuesto de 4 mil millones
de pesos. En ese sentido, nos refieren, varios beneficiarios asegu
ran que las vaquillas otorgadas a principios de abril murieron por
enfermedad, además de que se incumplieron las reglas de opera
ción que estipulan la repartición de novillonas de 350 kilos y con
calidad genética. Ante ello, nos dicen, ya le piden a don David
que les reponga sus vaquillas y que revise los hatos de donde las
adquiere, pues al parecer le están dando gato por liebre.

Edil chiapaneco regala juguetes... bélicos
Desde Chiapas, nos señalan, el alcalde de Joquipilas, Carlos Ma
nuel Calvo (PVEM), se encuentra en el ojo del huracán, luego de
que regalara pistolas de juguete durante la celebración del Día
del Niño. Incluso, nos detallan, el exdirector de la Policía Estatal
Preventiva (PEP) no dudó en retratarse con los menores y sus
nuevas armas de plástico, hecho que le valió la crítica de varios
sectores, al considerar que normaliza
la violencia desde la infancia. Aho
ra, nos explican, sus opositores pi
den que algún organismo defen
sor de los derechos de los niños
aperciba a don Manuel para
que evite estas prácticas.

Carlos
Manuel Calvo
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Sun Tzu y Diego para AMLO
• México corre el riesgo de agotarse y desperdiciar
esta oportunidad de corregir el rumbo.

"Las armas son instrumentos de mala suerte; emplearlas
por mucho tiempo producirá calamidades...", escribió Sun
Tzu en El Arte de la Guerra. Un pensamiento más allá de la
analogía militar o las supersticiones castrenses. Se refería
a los ejércitos que se agotan por combatir durante largos
periodos; un ejército es también esa base de apoyo que res
palda cualquier movimiento. Sun Tzu agrega: "Como se ha
dicho, 'los que a hierro matan, a hierro mueren'. Cuando tus
tropas están desanimadas, tu espada embotada, agotadas
tus fuerzas y tus suministros son escasos, hasta los tuyos
aprovecharán de tu debilidad para sublevarse. Entonces,
aunque tengas consejeros sabios, al final no podrás hacer
que las cosas salgan bien...". Y este texto bien podría servirle
a López Obrador, quien parece olvidar que México lleva
demasiado tiempo en diversos tipos de guerras, las que
derraman sangre, o las que se hacen en la política y que
repercuten en el clima social.

México corre el riesgo de agotar
se y desperdiciar esta oportuni
dad de corregir el rumbo. Aunque
el Presidente respondió bien a
la Marcha del Silencio, realiza
da como protesta a las acciones
de su gobierno, incluso subrayó
la libertad y la importancia de
que estas protestas continúen,
la pregunta es cómo vamos a lo
grar que las manifestaciones y el
mensaje presidencial se conduz
can camino a la reconciliación.
"Probablemente tú y yo no

coincidimos en por quién votar
en una elección, pero sí coinci
dimos en que hay que cuidar el
agua, en el que los niños deben
tener acceso a la educación (...)

La ciudadanía, la democracia,
requieren de ciudadanos que es
tén activos,que te involucres todos los días y no basta con
informarse, también que tomar una posición y actuar, ser
críticos, pedir una rendición de cuentas. El Día Después, lo
que pretende es decir: vamos por un lado, a amplificar, for
talecer y festejar todos esos esfuerzos civiles que ya están
pasando en un nuestro país. (...) Y por otro lado, activemos
a los ciudadanos que hoy han querido ser indiferentes. Nos
hemos construido estas burbujas en las que habitamos y pa
reciera no importarnos en lo que le pasa al otro", me expresó
Diego Luna, a propósito del relanzamiento de la plataforma
El Día Después, que surgió con la intención de ser una he
rramienta para llevarnos, sin importar quién resultaría ga
nador de la elección, a la necesaria reconciliación tras un
periodo (largo, de muchos años) de polarización y la nece
saria transición hacia una democracia participativa real, a
construir ciudadanía de verdad, en beneficio del país.

Sin embargo, en estos primeros cinco meses, el mensa
je de López Obrador ha fallado en su compromiso con la
reconciliación. Y aquí entra lo que Sun Tzu escribió, por
que será contraproducente para el país y para el gobierno,
la innecesaria confrontación y descalificación. La sociedad
se cansa: llegará el momento en que los resultados sean una
exigencia y si López Obrador no encuentra la línea discur
siva que atienda a todas las voces, México será un país cada
vez más fragmentado/También la oposición y el juicio crí
tico ciudadano tendrá que sofisticarse: exigir la renuncia al
Presidente, a cinco meses de haber iniciado su mandato, fue
más una consigna visceral que una exigencia de rendición
de cuentas. La recomposición de México tomará tiempo.
Nada aportan las descalificaciones constantes, de ninguna
de las partes, menos cuando vienen de Palacio Nacional,
de donde tendría que salir un mensaje de unidad. Bastan
tes frentes hay en el mundo como para que México se dé el
nada sano lujo de crear problemas al interior de su territorio.
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El Día Después
surgió con la
intención de ser
una herramienta
para llevarnos
a la necesaria
reconciliación.

0i

Accede aquí a la página de
El Día Después
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FRENTES
POI STirnQI \mr 8m»|l I I V#
1 Fluidez económica. El PRI quería que el INE organizara
•sus elecciones internas. Lo que tendría un costo aproxi

mado, según cotización del organismo, de 240 millones de
pesos, por los siete millones de militantes que asegura tener el
partido. El INE aclaró que no organizaría elecciones internas
mientras los partidos no cuenten con un padrón actualizado
y confiable. Los partidos tendrían que acelerar el proceso de
depuración de sus padrones para concluirlos antes del plazo
legal, el 3i de enero de 2020. Finalmente, en el PRI optaron por
no sacrificar su presupuesto y dejaron pendiente la fecha de
sus elecciones. Si lo hubieran hecho, seguramente el número
de militantes no sería ya de siete millones; después de la elec
ción de 2018, muchos le dijeron adiós. ¡Les salió más barato!

2 Un tema espinoso. Hay situaciones que no deberían su
•ceder. El escándalo envuelve a un funcionario del TEPJF,

por lo que la Comisión de Administración del mismo órga
no ya investiga el asunto. Alejandro Santos Contreras, quien
fungía como director de jurisprudencia del Tribunal, es acu
sado, entre otras cosas, de acoso sexual por algunas traba
jadoras, así como de llegar en estado etílico y de faltar a sus
funciones por la misma razón. Sin embargo, se escuda en una
antigua amistad de su padre, otrora magistrado del Poder Ju
dicial, se trata de Indaífer Infante Gonzales, miembro de la
Sala Superior del tribunal y su supuesto protector. Asiduo a la
fiesta y a los excesos, cuentan que con frecuencia se ausenta
de sus labores. ¿Y en la limpieza de los juzgadores incluirán
_este caso? Tolerancia cero, prometieron.

3 Incógnita. Mario Delgado, coordinador de los dipu
tados de Morena, afirmó que se alistan reuniones con

integrantes ele la CNTE para continuar con las negociacio
nes de la reforma educativa. El también presidente de la
Jucopo en San Lázaro aseguró que sí habrá más encuen
tros con los maestros disidentes. "Estamos listos para con
tinuar el diálogo con los maestros, estamos seguros de que
se van a convencer de que ésta es una muy buena reforma

para ellos, porque no sólo logramos resarcir sus derechos
laborales y eliminar para siempre las evaluaciones puni
tivas, sino que se amplían los derechos de los maestros",
^nfatizó. Según Delgado Carrillo, se trata de "una reforma
2histórica para ellos y para el futuro de la educación". Y si es
gpí, ¿por qué en la CNTE siguen en pie de guerra?
á¡ ¦

# ¿Renovados? En el Consejo Político Nacional del PRI
9¡j|*se reafirmó que no propondrán ningún cambio en el
•¦método para renovar la dirigencia nacional del partido, por
Jo que se mantendrá la vía de las consultas a las bases. Pero
f;l grito de "¡fuera el viejo PRI!", un grupo de militantes que
simpatiza con las aspiraciones de Ivonne Ortega Pacheco,
contentó ingresar por la fuerza a la sesión. Un presunto conse
cro, apodado El Niño terremoto, fue quien inició un conato
_de violencia al empujar a simpatizantes de Ortega Pacheco
ingresar por la fuerza sobre las vallas colocadas para en

_jrar al Auditorio Plutarco Elias Calles, de la sede nacional del
J'Ri. Los ánimos se elevaron al grado de empujones, force
jeos, gritos y reclamos. Por lo pronto, la presidenta del par
tido, Claudia Ruiz Massieu, garantizó que se hará caso a la
¿militancia. Comienza la lucha por la silla. Jueguen limpio.
£t ¦  fifít
i

gS? Crimen de Estado. ¿Cómo es posible que 23 funciona
j¡3»rios hayan operado una defraudación de cinco mil 875
¡millones de pesos? En la Estafa Maestra estarían implicadas
nueve secretarías. Él fiscal general, Alejandro Gertz Mañero,
ola calificó como una operación orquestada por el Estado, des
ude el Estado, Está mandando un aviso de que tiene los pelos
£fle la burra en la mano para investigar a un sinfín de funcio
Gnarios, rectores de universidades y gobernadores. La Fiscalía
anunció que lo investigará como un "crimen de Estado". La
^premisa para reestructurar esta investigación es que el daño
npatrimonial cuantificado "no pudo ser producto de sólo 23
f asos personales:independientes y aislados unos de otros". Es
tjpna "maquinación de gran envergadura". Gertz Mañero vol
~yió con una bomba de tiempo en la mano. Nombres...
ge '.Á:—
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• El Presidente fue respetuoso con los manifestantes
y su derecho a disentir en la calle.

El domingo llegué puntual al Ángel de la Independencia
atraído por mi curiosidad de reportero. Quería ser testigo
de la #MarchaDelSilencio en contra de AMLO.

La experiencia me decía que iban a engañar con cifras y
fotos mentirosas divulgadas en redes sociales, en un inten
to por ridiculizar a los manifestantes, como efectivamente
ocurrió. Confieso que eran más de los que esperaba. Miles,
varios miles. No doy cifra para no caer en lo mismo. Pero
les puedo asegurar que no fue un fracaso, como afirman los
pregoneros de la 4T. Lleva apenas 5 meses en el gobierno.

Predominaba el color blanco, las pancartas »AM LO Re
nuncia; y consignas de "¡México!, ¡México!".

Había jóvenes, adultos y viejos. Sus ropas los reflejaban
como gente de clase media para arriba. Los repudiados del
régimen que hoy son anatemizados por no haber nacido
pobres. Esos que AMLO llama "fifís", "pirrurris", "camajanes",
"conservadores". Los que se sienten agredidos por el discurso
y las acciones de gobierno de López Obrador.

Las pancartas hablaban contra obras sin licitación, la can
celación del NA1M, el recorte a las estancias infantiles, la
escasez de medicinas, el Tren Maya, la refinería de Dos Bo
cas, los programas asistencialistas. "¡Basta de ocurrencias!",
decían. Y pedían respeto a la Constitución, a la División de
Poderes y a la prensa crítica.

Al Poder judicial lo instaban a "no someterse"; y a los le
gisladores federales les exigían "no más traiciones".

Era una larga columna que tar
dó más de una hora en pasar. El
recorrido fue del Ángel de la In
dependencia al Monumento a la
Revolución. Allí cantaron el Him
no Nacional y se dispersaron des
pués sin dejar pintas, vidrios rotos

o piedras amontonadas.
Abría el cortejo una manta

que decía; "La convocatoria es
de ciudadanos independientes
ajenos á partidos políticos, aso
ciaciones o grupos protagónicos".
Sólo vimos a Enrique de la

Madrid, exsecretario de Turis
mo, quien, sorprendido, reci
bía trato de político estrella! "¡Te
queremos gobernando! ¡TU eres
el bueno!", le decían. Fox estuvo
también, pero en otro lado.

La Ultima manta no me gustó. Era una respuesta agresiva
al argumento de los 30 millones de votos que ha esgrimido
Morena para hacer lo que le da la gana.
A un costado de la imagen de López Obrador se leía:

"Los que tenemos cerebro no votamos por ti. Somos millo
nes. No te burles".

Y AMLO, hay que subrayarlo, no se burló. Fue respetuo
so con los manifestantes y su derecho a disentir en la ca
lle. Aunque utilizó la frase de la popular canción de Cuco
Sánchez que dice: "No soy monedita de oro...".

El que sí se burló fue el titular de la SCT, Javier Jiménez
Esprlü. Intentó ser mordaz. Falló. "Nunca pensé que todos
los que están en contra de AMLO fueran a la marcha, pero
sí. ¡Fueron todos!", escribió.

Y así le fue en redes.

©
Al senador Salomón Jara, vocero de la bancada de Morena,
lo castigaron por no votar la Reforma Educativa. Estuvo en el
salón de sesiones ese día, pero a la hora buena desapareció.

Por un voto no se aprobó la propuesta faro de AMLO.
Lo bajaron de la Comisión Permanente, a la que había

pedido ser integrado, pero su cargo de portavoz le será res
petado, a pesar de que hubo airados reclamos de sus com
pañeros de bancada para que lo destituyeran.

Jara aseguró que ese día tuvo un accidente su hija y que
por eso tuvo que abandonar el Senado. Sus propios compa
ñeros nos dicen que no presentó evidencia alguna que jus
tificara su ausencia.

Lucía Trasviña es otra Morena que no votó. A la fecha no
ha ofrecido explicación alguna de su ausencia. Un tercero,
Juan José Juárez, tampoco asistió por motivos de salud. Él
sí tenía licencia médica.

Fue necesario que la Comisión Permanente incluyera las
reservas no aprobadas de la Reforma Educativa en el perio
do extraordinario convocado para este miércoles a fin de
avanzar hacia su aprobación.
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Era una larga
columna que
tardó más de una

hora en pasar.
Iban del Ángel de
la Independencia
al Monumento
a la Revolución.

• Vicente Fox asis
tió a la marcha.
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• Ayer, mientras Héctorr de Mauleón comía en un
restaurante, tres individuos intentaron robar su vehículo..

Su chofer, un exmilltar que también funge como escolta,
repelió la agresión con su arma.de fuego.
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A finales de marzo, en FORtOtv le dedicamos un programa
entero a analizar la creciente violencia en la Ciudad de Mé
xico. Julio Patán y yo invitannos a Sandra Romandía, una de
las tres autoras del libro Ñamo CDMX: el monstruo que nadie
quiere ver, y al escritor y pemiodista Héctor de Mauleón, uno
de los expertos más granadoas sobre criminalidad en México.
Salí de la grabación con una imezcla de depresión
y preocupación (aquí se pueíde ver el programa
entero: https://noticieros.telewisa.com/videos/es
lahoradeopinarprograniaidel29deniarzo
de2019/). No me gustó nada lo que escuché. En
una nuez: la maldita violenciia, que a lo largo de
estos años ha azotado a regioines enteras del país,
estaba ya instalada, con fueoza, en la mismísima
capital, es decir, en mi ciudatd.

Los humanos somos seres propensos a negar
la realidad como un tonto mcecanismo de defen
sa. Optamos por la sordera piara sentirnos prote
gidos.' Pero la realidad es inaplacable y, al final,
se impone.

A lo largo de varios años, Héctor de Mauleón,
en sus columnas de El Univeirsal, ha dado cuen
ta de cómo el crimen organiizado se ha metido
hasta la cocina en la CDMX, ino sólo para vender
droga —que quizá es lo de ímenos—, sino tam
bién para secuestrar, extorsionar y asesinar. Un
horror que cómodamente Ihabíamos soslaya
do. Ya no más. Es hora de asumir que la capi
tal atraviesa por una situación crítica, que llegó
el momento de presionar all nuevo gobierno de
Claudia Sheinbaum para qiue revierta la ten
dencia y produzca mejores resultados en materia
de seguridad.

La CDMX dejó de ser el coasis que algún día fue en ma
teria de violencia asociada s¡on la delincuencia organizada.
Hoy estamos en el mismo desierto de otras regiones azotadas
por el crimen.
Es precisamente el argumento del libro de Romandía

y sus coautores, David Fueintes y Antonio Nieto. "La Ciu
dad de México lleva años suimergida en esa espiral de sal
vajismo creciente", escribe D>e Mauleón en el prólogo Narco
CDMX: el monstruo que nacllle quiere ver. Las calles de la ca
pital han dejado de ser de lía gente para pertenecer, ahora,
a grupos criminales. El periodiista recuerda dos ejemplos esca
lofriantes: la aparición de dos cadáveres cortados en decenas
de pedazos en el Puente.de iNonoalco y el asesinato de once

personas en un cantina de la Plaza de Garibaldi por parte de
sicarios disfrazados de mariachis. De Mauleón glosa algunas
de las revelaciones del libro. La interacción de los cárteles na
cionales (Sinaloa, Juárez y Tijuana) con los locales (La Unión
Tepito, la Fuerza AntiUnión, el Cártel de Tláhuac) y del Estado
de México (La Mano con Ojos) en la apetitosa capital.

Digo apetitosa no sólo por la cantidad de dro
gas que se puede vender en una de las regiones
más prósperas del país, sino también por la gran
cantidad de actividades ilegales que cotidiana
mente le reditúan millones de pesos al crimen
organizado: el ambulantaje, la prostitución, la in
vasión de predios y el cobro del derecho de piso.
Y, claro, del otro lado la omisión o colusión de las
autoridades quienes, por años —en particular du
rante el sexenio pasado encabezado por Miguel
Ángel Mancera—, se empeñaron en minimizar,
incluso ocultar, el problema.
De Mauleón, sin embargo, siempre ha sido

incisivo para narrar la violenta realidad de la
CDMX. El asunto tuvo consecuencias personales.
A propósito de la revelación de un predio invadi
do en la colonia Condesa donde se vendían dro

gas, el crimen organizado lo amenazó de muerte.
Tuvo que recurrir al mecanismo de protección
de periodistas que ofrece el Estado. Le pusieron
escoltas, una monserga para la vida personal de
cualquier individuo.
Ayer, mientras comía en un restaurante, tres

individuos intentaron robar su vehículo. Su cho

fer, un exmilitar que también funge como escolta,
repelió la agresión con su arma de fuego. Uno de

los presuntos delincuentes falleció. Según De Mauleón, no fue
un atentado en su contra. "Desafortunadamente nos tocó ser
parte de esto", dijo el escritor en referencia a la creciente ola
de asaltos en algunas calles de la exclusiva colonia Condesa.
"Lo cual nos habla de cómo se encuentra la ciudad", remató
el periodista.

Otra historia más de la creciente delincuencia en la capi
tal. Otra historia que nos obliga a abrir los ojos y las orejas.
No están bien las cosas en la CDMX en materia de seguri
dad. Mancera y Amieva le entregaron una pésima situación
a Sheinbaum. La nueva jefa de Gobierno tiene que revertir la
tendencia y atacar, de frente, a ese monstruo que nadie quiere
ver, pero que cada día pisa más fuerte.

Twltter: @leozuckermann

La capital
atraviesa por una
situación crítica,
llegó el momento
ele presionar
al gobierno
para mejores
resultados
en materia

de seguridad.

CÁRTELES
EN LA CDMX

• La Unión Tepito
• La Fuerza An

tiUnión

• El Cártel de Tláhuac
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. En 2006, tuve el honor de publicar un largo reportaje
en el que denunciábamos al "juez de El Chapo Guzmán":

José Guadalupe Luna Atltamirano, cercanísimo al
presidente de la Suprema Ciarte, David Genaro Góngora.

Fecha: 07/05/2019

Página: 8

Area cm2: 422

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 30,008

Página 19



Hace casi exactamente dos años, el Consejo de la Judicatura
Federal destituyó al juez ¡osé Guadalupe Luna Altamirano.
El exmaglstrado apeló ante la Suprema Corte de Justicia de la
Nación y ayer el pleno de la Corte consideró improcedente el
amparo y confirmó la destitución.
Luna Altamirano fue el juez predilecto de Joaquín

El Chapo Guzmán. El 18 de marzo del 2006, el mismo día que
Excélslor iniciaba una nueva etapa en su larga vida editorial,
tuve el honor de publicar en la primera plana un largo repor
taje en el que denunciábamos al "juez de El Chapo Guzmán":
(osé Guadalupe Luna Altamirano, cercanísi
mo entonces al presidente de la Suprema Corte,
David Genaro Góngora Pimentel, el magistrado
que en todos los casos de gente relacionada con
El Chapo Guzmán brindaba siempre, y sin ex
cepciones, la absolución de los acusados.
Pasaron ocho años hasta que fuera acusado

judicialmente por primera vez. En 2014, escribi
mos aquí que "la primera vez que escuché hablar
del juez José Guadalupe Luna Altamirano fue
en 2005, mientras continuaba una investigación,
que había iniciado desde años atrás (parte de
ella está en el libro Narcotráfico y poder, Rayue
la Editores, 1999) sobre los jueces relacionados
con el narcotráfico. El entonces subprocuradof
José Luis Santiago Vasconcelos estaba escan
dalizado con Luna Altamirano y sus sentencias
y más lo escandalizaba que al ser este hombre
tan cercano al entonces presidente de la Cor
te, David Genaro Góngora Pimentel, todas las
acciones que la PGR deseaba emprender contra
Luna quedaban en nada".

Una vez que Góngora Pimentel dejó la pre
sidencia de la Corte, las denuncias volvieron
a ser presentadas por la PGR. El 10 de mayo de
2012, insistimos en este espacio sobre los casos "resueltos"
por el magistrado del Tercer Tribunal Unitario de la Ciudad de
México. El más notable fue el 11 de abril de 2008, cuando el
magistrado sostuvo que no había elementos para fincarle res
ponsabilidad penal a Iván Archivaldo Guzmán Salazar. el hijo
de El Chapo Guzmán, en los delitos de delincuencia organi
zada y de operaciones con recursos de procedencia ilícita. El
Chapito fue puesto en libertad.
Había sido detenido en Zapopan, Jalisco, la madrugada

del 14 de febrero de 2005, por un incidente de tránsito, por
tando una identidad falsa. "El juez Luna Altamirano decidió
dejarlo en libertad el 12 de abril de 2008, y desde entonces

está prófugo... la justicia estadunidense incorporó al Chapito
en su lista de narcotraficantes. con restricciones financieras y
comerciales, incautando sus cauentas en Estados Unidos. Está
acusado de lo mismo que lo habían acusado en México: lava
do de dinero y delincuencia oirganizada".
En ese mismo texto recorrdábamos otros casos juzga

dos por Luna Altamirano. "101 31 de mayo de 2006, y de un
plumazo, el juez dejó en llbeirtad a 20 personas acusadas, y
condenadas, en primera instaincia, por la operación con re
cursos de procedencia ilícita. Los acusados habían sido dete

nidos en una boollega en Boca del Río, Veracruz,
cuando custodialban tres millones 150 mil dóla
res, ocultos en um camión que llevaba el logoti
po de Praxair, dfestinado aparentemente para el
transporte de gas, pero adaptado para el trasla
do de droga y dimero... (los liberó) a pesar de que
la detención fue ¡parte de una larga labor de in
teligencia y deriwó de la detención previa, en la
carretera SonoitaiSan Luis Río Colorado, de un
tráiler similar, ccan el mismo logotipo, en el que
se transportabanrpoco más de mil 700 paquetes
de mariguana, ccon un peso superior a las cinco
toneladas de esa droga... el juez consideró que
no se podía demiostrar que los detenidos supie
ran de la existemcia de los más de tres millones
de dólares ocultos en el camión que protegían y
que, además, desaberlo, no se comprobaba que
supieran que procedían de una fuente ilegal".

También libertó a Sandra Ávila, La Reina del
Pacífico, a quiemlle otorgó un amparo que le ter
minó dando la litbertad. En 2012, el CJF suspendió
en sus funciones a Luna Altamirano. En 2104,
lo destituyó de siu cargo, luego de que se halla
ron depósitos miillonarios sin explicación en sus
cuentas bancarias. El 26 de abril ele 2017, el CJF lo

destituyó definitivamente. Se1.amparó. Ayer la Suprema Corte
ha ratificado la destitución. Htan pasado trece años de aquella
investigación en primera planta, pero, finalmente, la justicia al
canzó al juez de El Chapo.

GOBERNADORES

Los gobernadores con mayoir rango de aceptación, según la
encuesta de Arias y Asociados;, son Quirino Ordaz, de Sinaloa,
con 64%, y Francisco Domíniguez, de Querétaro, con 59.9%.
Los cuatro peores, casi empatados en 11%, son Cuitláhuac
García, de Veracruz; Javier Corral, de Chihuahua; Adán
López, de Tabasco, y Cuauhttémoc Blanco, de Morelos.

En 2104, el CIF
destituyó de su
cargo a Luna
Altamirano,
luego de hallar
depósitos
millonarios sin

explicación en
sus cuentas

bancarias.

José Guadalupe Luna.
Altamirano.
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CONFIDENCIAL

Le llueve a Jiménez Espriú
La tormenta que le cayó al titular de la SCT, Javier Jiménez Es
priú, desde el domingo, lejos de cesar, se intensificó ayer. En las
redes sociales no le perdonaron al ingeniero su genial idea de bur
larse de la marcha del silencio, al asegurar que a la manifestación
fueron "todos" los opositores a AMLO. Desde respetuosos llama
dos a que considere que esa no es una actitud propia de un secre
tario de Estado, hasta severos cuestionamientos en el sentido de
que "si no vio que había un cen o en Santa Lucía, menos va a ver
que hay verdaderos reclamos al gobierno". Tal vez el secretario se
la piense dos veces antes de andar tuiteando descalificaciones.

La salud de Gertz
Quien reapareció ayer fue el fiscal General de la República,
Alejandro Gertz Mañero, y lo hizo con la agilidad mental
que lo caracteriza. Lejos, pues, de parecer enfermo, como se
llegó a insinuar debido a su ausencia en la escena pública. Y,
como era de esperarse, se le preguntó sobre el tema. Primero,
molesto, reviró de inmediato con otra pregunta "¿Qué, me ve
usted muy malito?" Luego, más relajado, a otro periodista que
dijo verlo muy bien, el funcionario le respondió: "Lo que se ve
no se juzga". Y ante una tercera pregunta al respecto, pidió ya
mejor ir a preguntar a quién difundió "el borregazo".

Atento llamado a senadores
de Morena
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, ha ha
blado con cada uno de los integrantes de su grupo y con los
aliados de PT y PES. Nos cuentan que les hizo la recomendación
de priorizar su asistencia a la sesión extraordinaria de mañana,
en la que se votará la reforma educativa. El jefe de bancada no
quiere sorpresas, como la que propició el oaxaqueño Salomón
Jara, quien, con su ausencia la semana pasada, impidió apro
bar la reforma, para lo cual se requiere mayoría calificada. Por
cierto, Jara continuará en la vocería de la fracción parlamenta

ria. Lo que estaría en duda es si tendrá los apoyos para conver
tirse otra vez en candidato a la gubernatura de Oaxaca.

El PRI, en aprietos
por elección interna
La dirigencia nacional del PRI se encuentra en un serio pro
blema con su militancia nacional. Su presidenta, Claudia
Ruiz Massieu, sostiene que no es su intención cambiar el
método abierto para la selección de su nuevo presidente, pero
aclara también que se debe atender la recomendación del INE,
de sopesar el costo de 230 millones de pesos que tendría que le
organicen una elección de esa magnitud. Sobre todo recalca
que ese gasto pondría en mayores aprietos a las finanzas del
otrora partidazo. Ya veremos qué deciden hacer en el tricolor.

A Marko no le quitan el sueño
A quien no parece no preocuparle el resultado electoral de junio
próximo es al presidente nacional del PAN, Marko Cortés.
El político michoacano aseguró ayer que hay un buen escena
rio para su partido. Luego de una reunión de la cúpula blan
quiazul, dijo que tampoco está en riesgo su liderazgo en Acción
Nacional, pues fue electo en el cargo hasta 2021, por lo que 
sostuvova a ser líder por lo menos hasta esa fecha. Señaló ade
más que la dirigencia va más allá del resultado electoral.

Amenazas de CNTE pierden efecto
Diputados oaxaqueños de Morena vinculados a la CNTE advir
tieron que el Presidente y los partidos aliados de la 4T están,
nuevamente, ante la oportunidad de cumplir con lo prometido
con los docentes: "ningún régimen de excepción laboral para
los maestros en el artículo 3o constitucional". Pero, aunque
anticipan que habrá una nueva movilización mañana en San
Lázaro, tal parece que ya no asustan tanto en el Palacio Legis
lativo, pues ni en Morena ni en el PT ni en la Dirección de Res
guardo y Seguridad es ya tema de preocupación, nos dicen.
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La renuncia de Romo
El maltrato del presidente

Andrés Manuel López
Obrador a sus colaborado

res no había hecho crisis hasta

hace unos días, cuando el jefe
de la Oficina de la Presidencia,
Alfonso Romo, presentó su re
nuncia. No se la aceptó, pero la
herida quedó abierta. Este epi
sodio grita el estado de ánimo
que se está viviendo en Palacio
Nacional aunque Romo des
pacha en un edificio inteligente
en Los Pinos, y las dificultades
internas que tiene el equipo pre
sidencial para ayudar a gober
nar a López Obrador. El rechazo
a aceptar la renuncia sofocó lo
que habría sido el principio de
una crisis profunda, pero está
lejos de haberse resuelto la ten
sión que se vive en los corredo
res palaciegos. A los problemas
naturales del ejercicio del go
bierno se están acumulando los

agravios del Presidente contra

su propio equipo.
Romo ha acompañado a Ló

pez Obrador desde la campaña
presidencial de 2006, esfor
zándose en explicar al sector
privado lo que significan sus pa
labras y su proyecto de nación, y
tratando de minimizar los costos

de sus constantes choques con
los empresarios. Siempre lo ha
bía respaldado, como cuando en
la campaña de 2018, el Grupo
Monterrey le dijo que estable
cerían un diálogo regular con
él, pero que cambiara a Romo
como su enlace. El entonces can

didato se negó y forzó a los em
presarios a tener a su coterráneo
como el puente con él. Parecía
tener, en ese momento, toda la
confianza de quien apuntaba
para ser presidente.
Como lo ha sido desde hace

casi tres lustros, Romo es su cara
ante el sector privado, nacio
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nal e internacional, y lo llevó a
su equipo cercano en Palacio
Nacional, aun cuando el deseo
del empresario regiomontano
era quedar fuera del gobierno.
El Presidente insistió y comenzó
a trabajar muy cerca de Julio
Scherer, el consejero jurídico
de la Presidencia, a quien los
une una vieja amistad común, la
de Pedro Aspe, exsecretario de
Hacienda, consultor y empre
sario exitoso. La cercanía con

López Obrador, se fueron dando
cuenta los inversionistas, no sig
nificaba realmente mucho.

El episodio público más claro
fue cuando las deliberaciones
sobre si se cancelaba o conti
nuaba la obra del nuevo aero

puerto en Texcoco, donde dos
semanas antes de una consulta

ciudadana a finales de octubre,
con López Obrador en calidad
de Presidente electo, Romo
les dio todas las garantías a los
inversionistas que la decisión
final, sin importar los datos de
esa medición, sería continuar la
construcción. Para sorpresa de
Romo y varios en el círculo cer
cano de López Obrador, la deci
sión fue que cancelaría la obra,
y forzó a su consejero a sentarse
junto a él en una conferencia de
prensa donde dio a conocer el
rumbo que seguiría.
En menos de 24 horas, Romo

perdió credibilidad ante inver
sionistas y el sector privado. No
representaba a López Obrador,
ni estaba enterado de lo que
iba a decidir, fue la conclusión.
El consejero aguantó la humi
llación, pero el maltrato, de
acuerdo con personas cercanas
a él, no ha cesado. No es algo
personal, habría que atajar, sino
parte del estilo del Presidente.
Por ejemplo, no ha interve
nido en el creciente conflicto
de Romo con el secretario de

Hacienda, Carlos Urzúa que

también ya ha dado muestras
de desgaste por razones simi
lares, generado por el propio
Presidente al no establecer con

claridad las líneas de respon
sabilidad y mando, donde los
dos se han venido cruzando y
enfrentando. La decisión que
muestra López Obrador en
público al transmitir todas las
mañanas que está al mando, se
vuelven vacíos de autoridad y
silencios cuando de ordenar a su

equipo de trata.
El maltrato con Romo no

es personal, en abono al Pre
sidente. Aveces parece hasta
inopinada la forma como ni
siquiera se da cuenta del daño
que le hace a sus colaborado
res, al gobierno y a sí mismo.
Públicamente ha desautorizado

a la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, al de Comunicaciones,
Javier Jiménez Espriú, y, de
manera sonora, en dos ocasio
nes muy importantes, porque se
trata de inversionistas a quienes
envía mensajes contradictorios,
al subsecretario de Hacienda,
Arturo Herrera, a quien des
mintió que se pospondría la
cancelación de la refinería en

Dos Bocas, y que se estaba eva
luando imponer la tenencia a
nivel federal.

Ninguno de ellos ha reaccio
nado. Herrera ya conoce de los
descolones de López Obrador
desde que trabajó con él en el
gobierno de la Ciudad de Mé
xico, y parece no importarle su
prestigio. Nahle nunca hubiera
llegado a donde se encuentra,
si la mano de López Obrador
no la cuida y la impulsa hasta
la cartera de Energía, donde,
por su incompetencia y falta de
conocimiento, no habría habido
ningún otro gobierno que le
delegara tanta responsabilidad.
Jiménez Espriú ha figurado en
los gabinetes de López Obrador
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desde el primero que anunció en
2006, recuperado del retiro para
servir como fusible y pararrayos,
con el convencimiento total de

que será incapaz de llevarle la
contra a su jefe. Romo no está
hecho del mismo material.
No se revelaron los detalles

que llevaron a la decisión de
renunciar, ni los argumentos
del Presidente para rechazár
sela. El entorno económico,
sin embargo, no es favorable al
gobierno, aunque López Obra
dor insista que la economía se
encuentra saludable. Interna

mente, el Presidente sabe que el
panorama económico está muy
complicado, que se pondrá más
difícil si se baja la calificación de
Pemex, y que lo agrava el mal
clima de inversión actual. La sa

lida de Romo en este momento

equivaldría a un mensaje que las
fuerzas moderadas perdieron la
batalla, y que el radicalismo en
el equipo presidencial ganó una
partida que llevaría probable
mente a una crisis económica.

El maltrato del
Presidente a sus
colaboradores
no había hecho
crisis hasta hace
unos días
No se revelaron los

detalles que llevaron
a la decisión de
renunciar, ni los
argumentos
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Las marchas
Una marcha es una mar

cha incluso si quienes
marchan son quienes

antes típicamente se queja
ban de las marchas.
Una marcha es una marcha a

pesar de que otros crean que el
derecho a las marchas se lo ha

bían ganado sólo ellos, los que
casi siempre estaban abajo en
la rueda de la fortuna electoral

y ahora están arriba.
Una marcha es una marcha

sin importar que quienes mar
chen sea mil, doce mil o más de
treinta mil. Las marchas no se
miden con un calibrador único.

No son eventos deportivos.
Obedecen a un contexto casi
irrepetible. Entender el meca
nismo interno de esta o aquella
marcha, por tanto, demanda
que quienes se acerquen a ellas
lo hagan con curiosidad, sin
prejuicios ni petulancia.

Las marchas son bienvenidas

si no piden cancelar derechos de
otros, marginar a otros, callar a
otros, impedir marchar a otros.
En casi toda marcha hay pan

cartas fuera de lugar, excesos o
desorden. Aveces más, aveces
menos. Reducir una marcha a

lo que dijo un manifestante de
nota pereza mental o perversi
dad discriminadora.
Así como antes se ha inten

tado descalificar grandes mar
chas en reclamo de justicia por
desmanes de infiltrados o po
rros, ante esta marcha debería
observarse el bosque y no sólo
unas cuantas mantas.

¿Ante qué marcha estuvimos
el domingo? Frente a quienes
viven con desasosiego por el
cambio pretendido desde Pala
cio Nacional.

Hay tensión en el ambiente,
y los que marcharon, y algu
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nos otros, tienen dudas sobre
las maneras (proyectos y no
pocos funcionarios incluidos)
mediante las que el nuevo
gobierno pretende privilegiar
una agenda que combata la
desigualdad y termine con la
corrupción.
Y esas dudas no serán aten

didas. Serán, en el mejor de
los casos, minimizadas. Por
funcionarios de AMLO, por
simpatizantes de éste. Y por el
Presidente mismo, que ayer sin
embargo dio un mensaje más
bien sobrio de bienvenida a las

manifestaciones en su contra,
que no necesariamente a sus
reclamos.
En la marcha no sólo hubo

ciudadanos: algunos profesio
nales de la política, de manera
oportunista, aprovecharon (¿o
generaron?) esa movilización.
Sin embargo, lo importante

es qué va a pasar con los más,
que son esos que están inquie
tos por el cambio de la marcha
del país. Clases medias y altas
que se sienten amenazadas
para empezar, porque les cam
biaron el lenguaje del poder, el
acceso al mismo, la certidum
bre de que todo seguiría igual.
Y ahí está la oportunidad

para los que marcharon. Ojalá
entendieran que el cambio se
hizo porque quien creía que
México iba bien se negaba a
ver que "el modelo" que tenía
mos condenaba sin remedio

a la mitad de la población a la
pobreza. Ojalá comprendie
ran que en buena medida el
llamado a cambiar también fue

hecho con respecto a ellos: con
la votación mayoritaria no sólo
se castigó al PRIAN y se desapa
reció al PRD; fue sobre todo un
basta ya, que también interpe
laba a los conformes con esa

realidad corrupta.
Nadie puede señalar que los

que marcharon es la primera
vez que lo hacían. Pero tam
bién es posible que sea verdad
que esos que marcharon nunca
se indignaron (generalizando,
de nuevo), tanto como para
marchar por los casos de Ayo
tzinapa, la casa blanca, los des
aparecidos y las víctimas de la
violencia en general (más allá
de los casos del 2004 y 2008).
Y hay que recordarnos que

una marcha no basta para cam
biar algo. Antes no bastó. Hoy
tampoco será así. La buena
noticia es que muchas veces al
salir a la calle por una marcha
se descubre que no hay marcha
atrás. Que toca seguir. Y eso, de
momento, es una buena noticia
para México.

Las marchas son
bienvenidas si no

piden cancelar
derechos de otros,
marginar a otros...
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USO DE RAZÓN

La marcha del domingo
Pablo
Hiriart

El país va por mal camino y
un sector de la población
ha comenzado a ver el

callejón obscuro al que México
está entrando.

No hay tiempo que perder,
han dicho, y el domingo algunos
miles de ellos salieron a las calles
a manifestar su descontento.

López Obrador no ha logrado
atemorizar a las clases medias ni

someterlas con el peso de su res
paldo popular que irá cayendo a
medida que más voces adviertan
que el emperador va desnudo.
Marcharon los ciudadanos

más activos en la resistencia con

tra la aplanadora de Morena.
Reprocharon públicamente

las ocurrencias de un gobierno
que no genera confianza en los
inversionistas (95 por ciento
cree que no es buen momento
para invertir en México, según
encuesta de Banxico).
Protestaron porque saben

que eso va a pegar en consumo,
en empleo, en desarrollo, en
bienestar.

El gobierno pudo ver el do
mingo a gente que no está de
acuerdo con sus onerosas obse

siones como la refinería y el Tren
Maya.

Le dijeron a AMLO que fue
un error cerrar el aeropuerto de
Texcoco.

Que la lucha entre "liberales"
y "conservadores", que pretende
reeditar, tuvo lugar en el siglo
antepasado y que ahora se trata
de su peculiar ideología versus
sentido común.

Le dijeron que su forma de res
catar Pemex está equivocada y la
vamos a pagar a un alto costo.
Que frenar la inversión pro

ductiva del gobierno para entre
gar el dinero personalizado no
genera desarrollo.
Le dijeron lo que muestran los

números y pronto se sentirá en
los bolsillos y en el ingreso fami
liar: la economía va mal.

Al Presidente le exigieron
más seguridad pública y menos
retórica.

Fue sorpresivo saber que hay
voces que se expresan sin miedo
contra una presidencia todo
poderosa que doblega parti
dos, instituciones autónomas,
ministros, magistrados, dueños
de medios de comunicación y
gobernadores.
El domingo vimos el embrión

de lo que puede ser un vasto
movimiento social surgido como

respuesta a la polarización a
que induce el Presidente de la
República.
Todos los días, él, que debe

ría unir y gobernar para todos,
insiste en dividir a los mexica

nos entre "los de arriba y los de
abajo", el pueblo bueno y los
fifís, los "conservadores" y los
progresistas.
Los que disienten de él no son

ciudadanos que tienen distinto
parecer, críticos u opositores,
sino "adversarios", "corruptos",
"privilegiados por el antiguo
régimen".
Pues fíjense que no. En la mar

cha había burócratas despedidos
o con amenaza de despido.
Asistieron médicos preocupa

dos porque no les pagan.
Derechohabientes inquietos

por la falta de medicinas en los
hospitales públicos.
Mujeres molestas porque ce

rraron las estancias infantiles

donde dejaban a sus hijos en
manos profesionales, y ahora se
los encargan a algún pariente
desempleado que los sienta a ver
tele todo el día.

A la marcha fueron personas
que pagan sus impuestos, su
recibo de luz, no pintarrajean
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paredes con insultos, no queman
autobuses ni destruyen edificios
públicos.
No los llevó ningún líder con la

amenaza de quitarles el empleo,
el terreno irregular, la pensión o
el apoyo que les da el gobierno.
A pesar de no tener organi

zación, ni voces conocidas que
convocaran, y sin una demanda
central o hecho concreto que la
haya detonado, la marcha del
domingo en seis estados fue un
éxito.

El éxito, en este caso, no se
mide por el número de asisten
tes, sino por la capacidad de
reacción de un sector de la clase

media y el valor de salir a la calle
cuando se ve el destino del país
amenazado.

Tan fue una expresión des
articulada, que hubo quienes
incluyeron como demanda la re
nuncia del Presidente... que aún
no tiene seis meses en el cargo.
Sería mejor que rectifique,

pero radicales hay en todos
lados

Hasta ahora sólo el dirigente
opositor Andrés Manuel Ló
pez Obrador había exigido que
renuncie el presidente, cuando
gobernaban Calderón y Peña
Nieto.

Radicalismos aparte, lo que vi
mos el domingo se repetirá con
mayor frecuencia y cada vez se
rán marchas más numerosas.

Mientras más polarice el
Presidente, más gente va a

reaccionar.

Mientras más avasalle Morena

como seguramente lo hará en
las elecciones del próximo mes
más alertas se encenderán en el

país.
Un sector de la población no le

va a dejar la vía libre a Morena
para que imponga su versión de
la justicia por encima de la ley.
Que imponga el pensamiento

único.

Que fomente el odio a los
críticos.

Que haga del resentimiento
social un factor para la enemis
tad entre mexicanos.

Que destruya lo bueno por el
sólo hecho de que no lo hicieron
ellos.

Sería fantástico que el go
bierno rectificara, corrigiera,
pero no va a ser así.
Cuando la situación econó

mica y política se compliquen, la
inseguridad los rebase porque
se va a complicar y la violencia
delictiva ya los está rebasándo
los seguidores del Presidente
harán marchas multitudinarias

en todo el país, con más gente,
para culpar a los neoliberales,
conservadores y fifís de las crisis
que están creando.
Y en respuesta tendremos más

marchas como la del domingo,
pero numerosas y organizadas.
El Presidente nos metió en la

polarización para inhibir a los
disidentes, a las minorías.
Pero el domingo pudo ver que

hay gente que no le tiene miedo
a su presidencia todopoderosa.
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Los pendientes de Gertz Mañero
Alejandro Gertz Mañero apareció por

primera vez en público para hacer un
recuento de sus primeros 100 días co

mo fiscal general de la República y establecer
una ruta crítica, en la resolución de una larga
lista de pendientes, entre los que sobresale el
caso denominado Estafa Maestra.

Luego de cinco años y 21 expedientes acumu
lados —independientes unos de otros , las in
dagatorias han involucrado a exfuncionarios de
Sedesol, Sedatu y Sagarpa, pero tendrán que ser
reestructuradas, desde una perspectiva de delin 
cuencia organizada.

La Estafa Maestra, definió Gertz Mañero, podría
haber ocasionado un daño al erario por 5,875 mi
llones de pesos. Un enorme saqueo concertado y
maquinado desde el poder público, con tantas co
participaciones, debe ser investigado y sancionado
hasta sus últimas consecuencias.

La estrategiay el modus operandi de los funcio
narios involucrados en esta maquinaria de "gran
envergadura" fueron expuestos por la Auditoría
Superior de la Federación, reconoció el titular de
la Fiscalía General de la República (FGR). Sólo por
los convenios firmados por la Sedesol fueron in
terpuestas seis denuncias penales por el presun 
to desvío de recursos entre el 2015 y 2016, contra
funcionarios de esa dependencia federal, siete uni
versidades y el Sistema de Radio y Televisión de
Hidalgo. Además, cuatro excolaboradores de Ro
sario Robles que la siguieron a la Sedatu fueron se 
ñalados por presuntas irregularidades.

Las indagatorias involucran a 16 mandos me 
dios y superiores que firmaron 28 convenios, por

3,258 millones de pesos con universidades y or
ganismos de comunicación entre el 2013 y 2016 en
ambas dependencias.

Emilio Zebadúa González es el funcionario de

más alto nivel que ha sido sujeto de señalamien
tos y sospechas por la Estafa Maestra. Como oficial
mayor, tanto en Sedesol como en Sedatu, estu
vo encargado de administrar y avalar la entrega de
recursos en ambas dependencias.

Ramón Sosamontes fue jefe de la oficina de Ro
sario Robles y Gustavo Rodríguez González, exvo
cero de la secretaria y el primer sancionado por la
Estafa Maestra, era subordinado suyo.

Una docena de colaboradores de Zebadúa Gon

zález también ha sido señalada, entreellos: Hum
berto René Islas, exdirector de recursos mate
riales; Enrique Prado Ordóñez, exdirector de
adquisiciones y contratos; Sonia Angélica Zara
goza, exdirectora de recursos humanos, y Wendy
Gabriela ArrietaCamacho, exdirectora de tecno
logías de la información.

El fiscal general de la República compareció
ayer, porprimeravez, ante los medios para ren
dir un informe, tras sus primeros 100 días en la de 
pendencia. La antigua PGR había terminado por
ser un "verdadero verdugo de los enemigos políti
cos (del régimen en turno), mientras encubría en
íorma permanente alos cómplices del poder".

La legislación vigente concedió un año al nuevo
titular de la FGR para concretar la reingeniería de
la institución. En curso, el proceso de diagnóstico
y evaluación. Simultáneamente, la optimización
de los sistemas para el desahogo de los expedientes
rezagados —más de 300,000 carpetas de investi
gación— y las 30,000 averiguaciones iniciadas en
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lo que va del sexenio lopezobradorista.
La Estafa Maestra, Ayotzinapa, Tlatlaya,

Tlahuelilpany Odebrecht están entre los casos re
levantes, pendientes de resolver. Este último —
prometió Gertz Mañero — serájudicializado antes
de 60 días.

EFECTOS SECUNDARIOS

PERDEDORES. Los consultores políticos mexi
canos contratados para las elecciones presiden 
cíales en Panamá rendirán malas cuentas. Ro

berto Trad encabezó el grupo de asesores que
trabajó para el abanderado del PP, José Blandón,
exalcalde de la capital panameña, quien ten ni 
nó en cuarto lugar, mientras que Alejandra Sota y
Eduardo Del Río llevaron al abanderado de Cam

bio Democrático, a la segunda posición, 2 puntos
abajo del puntero, Nito Cortizo (PRD). Marco Ar
meglio, el candidato asesorado por Antonio Sola,
apenas consiguió 10,000 votos.

AVAL. La Junta Directiva del ISSSTE aprobó la
propuesta del director general, Luis Antonio Ra
mírez Pineda, para negociar la deuda que los go 
bienios estatales y las universidades tienen con
el organismo. Se estima que estos adeudos supe
ran los 20,000 millones de pesos, que en la ac
tual coyuntura representarían un respiro frente
a la crisis de flujo que enfrenta el ISSSTE, no obs 
tante, el director general, Ramírez Pineda, insis 
tió en la fortaleza de la institución y en continuar
avanzando en las metas que plantea el proyec 
to social de la actual administración. Con la firma

de este convenio se busca hacer efectivo el pago
de los adeudos que tienen con el ISSSTE los go
biernos de Chiapas, Ciudad de México, Coahui

la, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Sonoray Zaca
tecas, y es importante señalar que a la fecha ya
se han elaborado y conciliado los proyectos con
instancias de Baja California Sur, Colima y San
Luis Potosí. En forma unánime, la Junta Directi
va avaló que el ISSSTE ejerza sus facultades a tra
vés de todas las vías legales posibles para hacer
efectivos los adeudos que estos gobiernos y de 
pendencias tienen con el instituto. La recupera 
ción de esa cartera vencida es uno de los puntales
de la reestructuración administrativa y financie
ra del instituto.

FESTIVOS. El Derby de Mayo ocurrió el pasado
fin de semana en Nueva York. Una derivación del

festejo por la Batalla de Puebla que trató de con
tagiar alas comunidades hispanas asentadas en
la Unión Americana. En el piso de remates de la
NYSE, en Wall Street, Bill Newlands, presidente y
CEO de Constellation Brands  quien comerciali
za Corona y Modelo en Estados Unidos—, tocó la
campana y golpeó el mazo para cerrar activida 
des de la jornada bursátil.

CUMBRE. El Centro Mexicano para la Filan
tropía y la Alianzapor la Responsabilidad Em
presarial serán los anfitriones, la próxima sema
na, del XII Encuentro Latinoamericano de ESR.
En ese marco serán entregados los distintivos
ESR 2019. Entre ellas, UPAX, firma especializa
da en investigación de mercado, será reconoci
da por sus esfuerzos para garantizar un ambiente
de trabajo sano con posibilidades de crecimiento,
implementación de esquemas de liderazgo par
ticipativo, así como preservación y cuidado del
medio ambiente.

Fecha: 07/05/2019

Página: 45

Area cm2: 428

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 346,162

Página 30



No pierde su toque
Gertz Mañero
Ha reaparecido el fiscal general de la República, Ale

jandro Gertz Mañero, para dar un somero informe
de cómo va esa autónoma dependencia y cómo van

las investigaciones iniciadas desde que era PGR.
No eludió temas. A los ansiosos les informó que en 60 días es

tará ante un juez el caso Odebrecht, de la reorientación de la Es
tafa Maestra y de formar equipo para lo de Ayotzinapa, entre
otros asuntos.

Obviamente habló del gigantesco rezago que encontró y del
ajuste en personal, equipoygasto, para que, autónomo y todo,
no desentonar de los criterios austeros del régimen. Quedó claro
que tiene buena salud y que políticamente no ha perdido su fino
toque de prestidigitador.

¿Útiles, los reportes de la Profeco?
Son interesantes y, de cierta utilidad, los informes que presen
ta semanalmente la Profeco de Ricardo Sheffield sobre los pre
cios de las gasolinas y ahora sobre aquéllas que sí surten litros de
a litros.

Sin embargo, esos registros semanales proporcionan infor
mación de toda la República. Y uno se pregunta si le es útil saber
que en una gasolinera de Nuevo León venden más barata la ga
solina. O que quien surte litros de a litro está en Sinaloa.

Buena información, cierto, sobre todo novedosa, pero se
ría más útil innegablemente si se proporcionaran esas compara
ciones por ciudad. Pues estén seguros de que quien esto escribe,
viviendo en CDMX, no irá a surtirse de gasolina a Nuevo León.

Extraordinario: ¿cheque en blanco?
Se aprobó en la Comisión Permanente del Congreso que maña
na miércoles se inicie el periodo extraordinario de sesiones para

intentar aprobar, oootravez, la reforma educativa y las leyes se
cundarias para la Guardia Nacional.

Habrá dos que tres asuntos extra en el Senado. Los diputados
no se arriesgan, van por la aprobación/ast track de la reforma
educativa para que luego la ratifique el Senado. También dejan
abierta la posibilidad de considerar otros pendientes.

Es el resultado de que legisladores de la mayoría de Morena
ya se creyeron que de verdad los electores votaron por sus bri
llantes inteligencias. Ya olvidaron que si no hubieran tenido el
candidato presidencia] que tuvieron, la mayoría seguiría en el
anonimato.

NOTAS EN REMOLINO

A la hora de terminar de pergeñar estas líneas, no se celebra aún
la reunión del Consejo Político del PRI, en la cual decidirán si,
como dicen, por falta de cash, no van, como dijo Alejandro Mo
reno Cárdenas, gobernador de Campeche, atraicionar a la mi
litanciaconun "dedazo" ... Estasemana, la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde, deberá informar en Palacio Nacional
cómo va el programa Construyendo el Futuro, el cual forma
parte de la estrategia anticrimen de este gobierno... Por cierto,
en Palacio Nacional, el presidente López Obrador rechazó cali
ficar su estrategia anticrimen como una "declaración de gue
rra" ... No se quejarán ni el titular de Hacienda, Carlos Urzúa, ni
la de Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, pues la califi
cadora Moody's avala el recorte presupuestal como necesario...
El gobernador veracruzano, Cuitláhuac García, no quita el dedo
del renglón y mantiene su pleito con el fiscal general del estado,
Jorge Winckler. Dicen en el rancho: "ve respingar al caballo y le
avienta el sombrero"... Así están de sueltas las cosas en CDMX:

ayer fue agredido el periodista Héctor de Mauleón. Salió ileso
porque su escolta mató al agresor. Si eso no acicatea a las autori
dades, apagueny vámonos...
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¡Hay cervezas calientes,
cervecitas!
Lo malo de elegir diputados, a

través de una tómbola, para que
representen a un partido es que

se corre el peligro de que los elegidos
tengan buena suerte pero cero sentido
común. Ignoro cómo fue elegida pa
ra ser candidata de Morena por el Dis
trito XI de la Ciudad de México la di

putada María de Lourdes Paz Reyes.
Lo que sí sé es que fue electa de forma
directa a través de las urnas y que su
Distrito electoral comprende parte de
las demarcaciones Iztacalco y Venus
tiano Carranza.

Traté de saber el curriculum de la con

gresista, su trayectoria en la política y
no encontré nada. En la página de inter
net del Primer Congreso de nuestra ciu
dad, existe una sección titulada "Conoce
a tu Diputado", en este caso diputada, al
contactarla sólo aparece la fotografía de
la representante popular, el Distrito elec
toral que representa y el partido políti
co al que pertenece. De ahí en fuera ni un
solo dato. ¿Dónde nació? ¿Qué estudios
realizó? ¿Es soltera o casada? ¿A qué de
dica el tiempo libre? Nada.

Es insuficiente, por no decir pésima, la
información proporcionada por el área de
comunicación de la Legislatura capitali
na. Pero sería injusto cargarles la mano a
los gestores de dicha página informativa:
apenas llevan un poco más de siete meses
organizándose, hay que dalles su tiempo.

Pero vamos al punto, la diputada Paz
Reyes propuso ante el pleno del Congreso
de la Ciudad de México que se prohibie 
ra la venta de cerveza fría en tiendas de

abarrotes, misceláneas y  me imagino—
que también en tiendas de convenien
cia, con el objetivo de desalentar el con
sumo de este vital liquido  que diría mi
compadre "El Ronco"— enlos lugares de
venta y en la calle.

Al parecer la legisladora, algunas co
rreligionarias y algunos correligiona
rios —jamás usaré la espantosa fórmula
de expresar, por ejemplo, las y los pen
dejos— de Morena piensan que los to
madores de cervezas, si éstas se encuen
tran calientes, van a abstenerse de gozar
la mexicana alegría. Nanay. Son capaces
de ponerles hielo, aunque se rebaje el sa
bor y se atenúe el contenido alcohólico; o
esperarse sentados en la banqueta a que
se enfríen en una cubeta dispuesta para
ese propósito. De plano estos legislado
res —así en genérico— no tienen sentido
común, ni conocen al pueblo al que dicen
representar. Además son clasistas por
que los que toman cerbatanas en las ban
quetas son los pobres. Los fifís las degus
tan en su casa o en restaurantes y antros
de categoría.

Invito al lector a imaginar lo siguien
te. Se disputa un encuentro de fútbol,
en uno de esos campos en los que lo más
conveniente es ganar el volado de saque o
cancha para elegir que en el primer tiem
po te toque la portería contraria que está
de bajada; porque muchas canchas de
alguna forma hay que llamarlas—, en las
que sábados y domingos juegan fútbol
los equipos de barrio, son disparejos te
rrenos con subida y bajada debido a que
están en la falda de algún cerro, no tan
pronunciado como el cerro de Paula, pe
ro chútate el segundo tiempo, más can
sado, y con la meta rival de subida, a ver
si puedes correr tras el balón, hacerte de
él, realizar una jugada y llegar con fuer
za a soltar un trallazo que perfore la me 
ta contraria.

Después del reñido partido uno de los
equipos en el que juegan Cuauhtémoc, el
Sol, el Indio, el Tecatote, el portero Coro
na, el calmadito al que apodan el Pacífi
co, el temido defensa central el Cagua

món, los hermanos Montejo, uno de ellos
se siente la Estrella del equipo porque su
juego es muy Superior al de los demás, el
otro se siente Modelo, pero por las llantas
en la cintura la nalga del juicio parece
barril. En fin» después de que dejaron en
el terreno de juego todas sus energías, los
muchachos del equipo Moctezuma Se
gunda Sección llegan hasta la tiendita de
doña Chela Victoria, con sed: Doña Che
la denos unas cheves bien elodias. La se

ñora finge no escuchar la petición. Cheli
ta, saque del refri las kawasakis. Apúrese
que me vengo desbielando, me urge una
serpiente bien frígida. Después de un
juegazo como el de hoy se me antoja una
serpentina bien elástica. Órale saque las
muertas que este velorio está muy triste.
Muchachos —dice la señora Victoria con

aflicción pues ella perderá la venta , no
les puedo vender cervezas frías. ¿Qué?
¿Por qué? ¿Psss qué onda, doña? Es que
los diputados de Morena prohibieron su
venta. ¡Ya, qué gachos! Luego, luego se
ve que les hace falta más bax.

Ha de ser cosa de López Obrador, pe 
ro me cae que en las próximas elecciones
voy a ponerle Dos Equis a la boleta en fa
vor del PRI.

Lo anterior viene al caso porque el pa
sado domingo estuve con unas personas
de clase mediamedia, de las que no leen
periódicos, por eso son felices —diría el
clásico—, ignoran que el gobierno es
tá compuesto de tres poderes y tres nive
les, creen que la medida ya es un hecho,
que va a imperar hasta en los hogares y
que es una orden de AMLO. Total que en
tre la ignorancia de la sociedad y la falta
de sentido común de los congresistas de
Morena, nuestro pitcher presidencial ya
tiene la casa llena con cero outs. Urge que
haga algo más que lanzar su mañanera
pelota ensalivada.
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Porqué no fui
ala marcha

La justicia es una obra en permanente
construcción

Florestán

onocidos y no me han reprochado el
i no haber participado en la marcha
del domingo para exigir la renuncia

del presidente López Obrador.
A todos les confirmé que, efectivamente, no

fui a la marcha porque no tenía claro quién la
convocaba, nunca pude identificar a uno solo,
¿usted habló personalmente con alguno de los
convocantes del domingo? Yo no, aunque conocí
en términos generales que era una protesta con
tra el gobierno del Presidente de la República, en
lo que cada uno y todos juntos estamos en nues
tro derecho de hacerlo.
No fui a la marcha porque no estoy de acuer

do con la exigencia de la renuncia, hoy, de López
Obrador porque es un presidente legítima y de
mocráticamente electo y con el respaldo de 53
por ciento de los votantes, que son más de 30 mi
llones de electores, aunque empiece a acusar ya
un desgaste natural por el paso del tiempo y la to
ma de decisiones.

No fui a la marcha porque parecía responder
más a un mal ejercicio de imitación desde la copia
de los chalecos amarillos franceses, que les prohi
bieron utilizar esaya marca registrada de protes
tas, y porque en México esos ej ercicios de imita
ción tienen corta vida ¿Se acuerdan délos indig
nados mexicanos o el destino del movimiento 132?
Dicho lo anterior, reitero mi respeto por el in

tocable derecho a salir a manifestarse por lo que

seay contra quien sea,ymi rechazo alos que qui
sieron banalizar la marcha desde el gobierno,
empezando por la tontería del secretario Javier
Jiménez Espriú, que se burló de tos manifestan
tes, o la estupidez de un afín que, a falta de argu
mentos, dijo que todos eran güeros, como si exis
tiera una paleta cromática para manifestarse en
las calles, mientras que el Presidente no la des
calificó como aquella de junio de 2004 de aque
llos pirrurris, antecedente de los actuales fifís.
En fin, que no fui a la marcha pero respeto a to

dos tos que sí fueron.
Y que espero que nunca llegue el momento en

el que la única salida de la sociedad sea la de to
mar multitudinariamente las calles.

RETALES

1. PLAZO. Si no pasa en el periodo extraordi
nario de mañana, la reforma educativa del pre
sidente López Obrador se irá hasta el próximo
periodo ordinario de septiembre. Vamos a ver de
qué está hecha la oposición en el Senado;
2. FICHA. Pasaron dos sexenios para que se ex
pidiera la ficha roj a contra el ex gobernador priis
ta de Puebla Mario Marín y Kamel Nacif por la
tortura a Lydia Cacho; y.
3. SICOSIS. Fue un intento de robo de auto con
violencia el que sufrió el periodista Héctor de
Mauleón, cuya primera versión por su posición
críticaenmateriadeinseguridadyelclimaquese
vive, fue la del atentado, que él mismo desmintió.
En el no atentado, su escolta mató a un asaltan
te e hirió al otro. Héctor está bajo el programa de
protección a periodistas.

Nos vemos mañana, pero en privado
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De Mauleónysu
eficiente custodio

Héctor de Mauleón, el periodista in
tachable que desde hace algunos
años y en varias ocasiones ha sido

amenazado de muerte, vía redes, por delincuentes,
platicaba con amigos la mañana de ayer sobre un
tema cada vez más recurrente: lo común que vie
ne siendo para mucha gente la cercanía con casos
de inseguridady violencia crecientes que vive la ca
pital delpaís. Pocas horas después, a unos pasos del
restaurante donde se disponía a comer, su escoltay
chofer enfrentó abalazos atres asaltantes que pre
tendieron robarle el automóvil.
Autor de media docena de libros y coautor en

otros, Héctor está seguro de que los bandidos
no pretendían atentar contra su persona, lo cual
acredita su inteligente prudencia para evitar la
histeria o asumirse víctima de un incidente cri
minal. Por fortuna, el asistente que lo cuida es un
militar en retiro que domina el uso profesional de
su arma y neutralizó, matándolo, a un desafortu
nado malhechor que le apuntaba con la suya. Hi
rió al segundo y el tercero huyó.
Los acalambrantes hechos ocurrieron en la calle

Francisco Márquez casi esquina con Mazatlán de
la concurrida colonia en que la delincuencia tiene
uno de sus principales enclaves y de la que tanto se
ha ocupado De Mauleón (al igual que de otros asun
tos criminales En tercera nersona. su leída columna

enElUniversal.
Compañero de debate en

el programa en vivo (cada no
che de miércoles) de MILE
NIO Tv Con los de enfrente,
Héctor ha sido advertido de
ser asesinado por su reporteo
del narcotráfico, el narcome

mideo, la trata de personas
o el despojo de edificios. Las

amenazas llegan del ciberespacio con mensajes.
Una (había publicado La década de las fosas), con
el video en que alguienhace disparos aunafotogra
fíadel periodistay las frases "La sentencia está por
cumplirse", "El Gallo con ojos al patrón" y "Usted
está muerto Perro", o balas y su nombre en un tro
zo de papel. Surgieron hace tres años y aumentaron
en 2017y 2018, luego de que se ocuparade operacio
nes del cártel de Tláhuac. Otra, después de que es
cribiera sobre un inmueble tomado por la Asamblea
de Barrios en la que se vendía droga
De Mauleónhabía aceptado que lo cuidaraperso

nal del meca nismo de protección creado por el /íco
Iiberalismoen 2012 que ala fecha cubre a unos 500
defensoresdederechoshumanosyacasi300perio
distas, pero la invasión de su privacidad terminó por
hacerlo desistir y contratar mejor, con sus propios
recursos,una solacustodia.
El suceso permite insistir en que el gobierno

de la doctora Claudia Sheinbaum enfrente este
problema impostergable sin escatimar recur
sos. Bien el adiós a lo realmente superfino, pero
mal, muy mal, que no se asegure de gastar cuan
to se necesite para que funcionen todas las cáma
ras oficiales de vigilancia y se eficiente y equipe
a la policía.
Aquí no aplica lo de "primero los pobres" ni cabe

nrpfpYtíirímeforTílQ/íoc' _..i.

Ha sido advertido de
ser asesinado por su
reporteo del narco, la
trata de personas o el
despojo de edificios
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TihHO

QUi la prisa de la mayoría
parlamentaria de Morena en la
Cámara de Diputados para apro
bar la reforma educativa devuel
ta por el Senado derivó en un
pintoresco acuerdo de la Junta
de Coordinación Política, enca
bezada por Mario Delgado, pa
ra celebrar mañana tres sesiones
distintas en un solo día.

La primera, de Congreso Gene
ral, para instalar el periodo ex
traordinario; la segunda, de la
Cámara de Diputados, con el fin
de recibir la minuta senatorial,
turnarla a comisiones y darle pri
mera lectura a un dictamen ela
borado "al vapor", con lo cual se
prevé cerrar sesión y, acto segui
do, abrir la tercera y última tan
solo para cumplir los trámites de
la reforma constitucional, pro
ceder a discutirla, votarla y, en su
caso, reenviarla al Senado.

QUE la bancada del Partido
de la Revolución Democrática
está en riesgo porque a lasenado
ra Leonor Noyola, gente cercana
al diputado Ricardo Gallardo, le
dio ahora por querer declararse
independiente y alista su adiós
al grupo parlamentario que en
cabeza Miguel Angel Mancera.

Por si fuera poco, Juan Zepeda
alista su regreso luego de recu
perarse de la operación de rodilla
del año pasado y como el acuer
do con la dirigencia era rotarse
la coordinación con el ex jefe del
GDF, si éste no cede ya serían dos
perredistas menos, pues el mexi
quense se mudaría a Movimiento
Ciudadano.

Dicen que el salvavidas estaría en
dos panistas. A ver.

QUE luego de casi tres me
ses reapareció el fiscal general de
la República, Alejandro Gertz
Mañero, y sí que dio nota porque
la instancia a su cargo comenzó
a seguir nuevas líneas de inves
tigación en casos de impacto na
cional para evitar impunidad, ya
que se presume que algunas pes
quisas se desviaronparanollegar
a los verdaderos responsables:
Odebrecht y estafa maestra, para
empezar.

Habrá que esperar si las pruebas
le alcanzan para sostener sus ca
sos en tribunales y, además, ver
qué pasa con los pendientes en
listados ayer: órdenes de apre
hensión sin ejecución, rezago
abundante de averiguaciones
previas, agentes comisionados
de guaruras. ..¦=£¦
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Lecciones de
la marea rosa
latinoamericana

omo apunte ayer en este es
j pacto, Javier Tellohahecho
enunensayo,"Rutasderies

go", un provocador resumen de los erro
res quedebilitaronohundieron adiver
sos gobiernos de izquierda de América
Latina (Nexos, mayo 2019).
La mayor parte de esos errores son

dignos de reflexión, pues es clara su ve
cindad ideológica y política con las ma
neras del nuevo gobierno mexicano.

Acaso baste la enumeración de los
errores,país porpaís,para incitaralalec
turacompletadel ensayo.
Los errores de Cristina Kirchner, en

su segundo gobierno, fueron tres: el ma
niqueísmo, la arrogancia por su contun
dente triunfo electoral y el espíritu de
confrontación resultante.
El proyecto constitucional boliviano

resultómuy superiorato que permitíala
realidad, y gobernar através de un movi
miento mermó las ca
pacidades institucio
nales del Estado para
ejercersuproyecto.
Los errores de los

gobiernos de izquier
dabrasileñosfueronde
signo contrario: unpragmatismo excesivo
queterminórespetandodemáselstatuquo
yundescuidocrónicodelaseguridad
Las debilidades de la izquierda gober

nante de Chile fueron aún más sutiles:
una entrega de todo el talento político a
la tarea de gobernar, más que a la cons
trucción partidaria, y un sofocamiento
del debate interno de la coalición gober
nante para preservar su unidad, lo que

fue conseguido a costa de sofocar tam
biénlaautocrítica
Los pecados de la izquierda ecuatoria

na fueron el excesivo protagonismo y la
conflictividad sistemática del presiden
te Eduardo Correa
La inseguridad pública, elvoluntaris

mo y la excesiva captura del Estado fue
ronlos pecados salvadoreños.
Querer gobernar solos, ignorando la

pluralidad efectiva de la sociedad, fue el
pecado original de la iz
quierda sandinista, tra
vestidahoy en la carica
tura de Daniel Ortega,
a quién guía el mismo
principio dictatorial de
someterlo todo.

Si todas estas cosas suenan familiares en
el entorno mexicano es porque lo son En
mayor o menor grado, todas las tentacio
nes apuntadas, salvo el "pragmatismo ex
cesivo" brasileño, son rasgos distinguibles
delestiloylasmanerasdelnuevogobierno.
Es muy oportuno para México el re

cuento de errores delamarearosahecha
por Tello. También el de los aciertos, que
glosaré mañana bsm

Errores de la izquierda
latina, tentaciones en

. México
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CIUDAD PERDIDA

Omisiones y comisiones en el caso Lesvy
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

POR LO QUE significó, aunque no fuera
su responsabilidad, o tal vez por ello, el
reconocimiento del gobierno de la ciu

dad que ofreció disculpas públicas por haber
violado los derechos humanos de Lesvy Berlín
asumió que el aparato de justicia falló, y eso,
de todas maneras, advierte que se buscarán las
formas de evitar que sucedan acciones como
las que enmarcaron ese caso.

LA ACCIÓN DE gobierno merece ser aplau
dida, pero mucho mejor sería que los secretos
que envolvieron a aquel feminicidio se eviden
ciaran para que la justicia alcance a quienes la
deben, y decimos esto porque el crimen de la
joven universitaria escondió o confundió pie
zas fundamentales de la investigación.

PARA EMPEZAR, HABRÍA que advertir que
en aquel 2017 el panorama electoral de México
obligaba, en el ámbito político, a distorsionar
muchos elementos ligados, seguramente, a
una gran cantidad de momentos de la cotidia
nidad. Se estaba en el umbral de la contienda
por la Presidencia de la República.

ASÍ LAS COSAS, responder con rapidez y
claridad a ciertos asuntos de interés público
era un deber político; el margen de error al
establecer hipótesis ya no era importante; por
eso desde el gobierno de la ciudad la Procura
duría General de Justicia emitió juicios sobre
la estudiante asesinada sin tener certeza de
los hechos y b uscando demeritar la vida de la
joven universitaria con el afán de restarle im
portancia al crimen.

UN MENSAJE EN las redes sociales que acu
saba a la muchacha de ser adicta al alcohol y
además muy mala estudiante resonó no nada
más en el ámbito universitario, sino en el polí
tico y Miguel Ángel Mancera, que en aquel en
tonces pretendía ser candidato a la Presidencia
de la República, tomó decisiones que vistas a la
distancia podrían calificarse de apresuradas.

DOS MUJERES ERAN las encargadas de reci
bir la información con que elaboraban los men
sajes para redes que enviaba la PGJ y, claro,
autorizarlos. Los escritos, como debe ser, son
autorizados por un funcionario superior que
debería ser responsable de lo que se publica en
las páginas electrónicas, pero esto último no es
más que un supuesto, la realidad fue otra.

A RAIZ DE las disculpas que ofreció el gobier
no de la ciudad a los padres de Lesvy Berlín y
a todos los habitantes de esta capital se em
pezó a hablar de lo que podría ser la realidad
en este muy triste asunto. Para empezar, se
dice que la mano que filtró el mensaje a redes
pertenece a la fiscal desconcentrada de inves
tigaciones en Coyoacán, Claudia Cañizo. Pero
no es todo.

ES NECESARIO RECORDAR que las dos
mujeres mencionadas arriba son un muy
pequeño equipo que aún trabaja en la procura
duría, pese a la poda que realizó Miguel Ángel
Mancera y en contra de la opinión del que
entonces fue su procurador y amigo cercano,
Rodolfo Ríos. Ese diminuto equipo tiene una
mecánica fácil: una escribe y la otra autoriza,
pero la supervisión no frena allí.

EN EL CASO Lesvy, de algún lugar salió la
idea de empañar la vid a de la universitaria. Eso
aún no queda claro, según nuestras fuentes,
pero hubo un factor determinante en las difa
maciones contra Lesvy. El hoy fiscal en Quinta
na Roo, Óscar Montes de Oca, quien autoriza
ba la información que llegaba a las mujeres que
hacen el trabajo para las redes sociales, dijo
en público, sin que mediara para ello ninguna
prueba, que la estudiante era "burra", que esta
ba "tomada" y que eso debería evidenciarse.
AUNQUE LA RENUNCIA del procurador
Ríos se atribuyó a otras causas, ahora se dice
que fue un encontronazo con el jefe de Gobier
no lo que obligó a su salida. El procurador de
fendía a su equipo de comunicación, que había
sido acusado injustamente, nos aseguran. Mi
guel Ángel Mancera anunció que la cabeza de
ese equipo, Elena Cárdenas, había renunciado,
lo que la convertía en culpable.

NO FUE ASÍ. Cárdenas nunca renunció y
tampoco recibió un cese oficial por parte del
gobierno de la ciudad, pero salió de laprocii
y todos los demás involucrados en el asunto
siguen laborando en los ámbitos de la justicia.
Así es esto.

De pasadita

LA MARCHA DE los sinvergüenza que pasó el
domingo anterior por Paseo de la Reforma olvi
dó un grito, ese que dice: "¡viva la corrupción"!
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ASTILLERO
Rosario, ¿y cuántos ex secretarios más? i
Los anuncios de Gertz fí Maquinación de Estado
//¿Y el jefe Peña Nieto?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HA SALIDO A escena el fiscal
Alejandro Gertz Mañero. Lo
ha hecho al otro día de una
marcha de protesta contra el
obradorismo que, a pesar de su

precariedad numérica y su dispersión política
y organizativa, descansa sus expectativas de
crecimiento en que en el obradorismo haya
agudización de los problemas económicos,
concentración de poder que permita sugerir
autoritarismo e incluso "dictadura" y falta de
resultados en la lucha contra la corrupción y el
crimen organizado.

AI, TERCER PUNTO, en el que reside la
mayor esperanza de la base política del obra
dorismo pero, sobre todo, de la aún mayor base
social volátil, que votó por el cambio pero no es
tá atada a ningún partidismo y podría sentirse
"decepcionada" con relativa rapidez, ha salido a
dar respuesta el hasta ahora poco visible Gertz
Mañero. Y lo ha hecho de una manera contun
dente. Si las palabras, señalamientos y virtuales
acusaciones que presentó ayer se convierten
en acción justiciera, varios de los principales
secretarios del gabinete de Enrique Peña Nieto
deberían ser sujetos a proceso penal.

LA DESTINATARIA INMEDIATA de las
principales revelaciones gertzianas es la
malquerida Rosario Robles Berlanga, que así
estaría prestando por segunda ocasión sus
involuntarios servicios de saco de boxeo para
desahogos pugilísticos del obradorismo y para
ejemplificaciones punitivas selectivas. La pri
mera batalla vigorosa del tabasqueño que llegó
en 2000 a la jefatura del gobierno de la Ciudad
de México fue contra la antecesora, Robles
Berlanga, quien había ocupado de manera
interina ese mismo cargo para suplir a Cuauh
témoc Cárdenas quien a su vez había dejado
el asiento ejecutivo de la chilanguez para ser
candidato presidencial por tercera ocasión a
nombre del Partido de la Revolución Democrá
tica, que alguna vez existió.

ROBLES BERLANGA OCUPÓ las dos secre
tarías involucradas en el caso que parecería
estar pintado para iniciar una arremetida

Fecha: 07/05/2019

Página: 10

Area cm2: 399

1 / 3

Columnas Políticas

Julio Hernández

Costo: 34,888



justiciera desde Palacio Nacional, a través de
la muy "autónoma" fiscalía gertziana: la estafa
maestra. La ex presidenta de aquello que fue
el PRD pasó a las filas de Peña Nieto como una
forma de "incorporar" figuras de "izquierda"
distantes de López Obrador y dolidas con él.
En el obradorismo y en la izquierda no asimila
da por EPN se le consideró una traidora.

PERO NO DEBERÍA ser la economista de ori
gen coahuilense, pero firmemente avecindada
en la capital del país, la única pieza que debiera
poner sus barbas políticas y judiciales a remo
jar. De acuerdo con la relatoría de presuntos
"delitos de Estado" que podrían haberse come
tido con la citada estafa maestra, una eventual
guillotina marca 4T podría alcanzar a los ex
titulares de las secretarías de Hacienda, de
Educación y de la Función Pública.
A RESERVA DE que la FGR obradorista pre
cise modos, tiempos y circunstancias, los gra
ves señalamientos realizados ayer podrían al
canzar a algunos de los principales personajes
del peñismo (a menos que todo el barullo vaya
a quedar sólo en Rosario Robles, con amnistía

para los peñistas de cepa): Luis Videgaray Caso
y/o José Antonio Meade Kuribreña en Hacien
da; Aurelio Ñuño en Educación y Virgilio An
drade y/o Arely Gómez en la Función Pública.
Y, en el caso Odebreeht, obviamente a Emilio
LozoyaAustin.

EL RECUENTO DE maquinaciones de Esta
do, los duros señalamientos de deficiencias,
trampas y distorsiones en la Procuraduría Ge
neral de la República, y el seco señalamiento
de la utilizaci ón de este instrumento judicial
para favores o persecuciones políticas, implica
a cuatro ex procuradores generales: Jesús Mu
rillo Karam, la antes mencionada Arely Gómez
González, Raúl Cervantes Andrade y el nefasto
encargado de despacho en el tramo final, Al
berto Elias Beltrán.

PERO, EN ESTA maquinación de Estado,
en este mar de corrupción generalizada, un
evidente responsable político e institucional
se llama Enrique Peña Nieto. Habrá de verse
si las ondas gertzianas de ayer llegan en serio
a donde deben llegar o sólo han sido respuesta
sonora y diluible a una necesidad política.
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En el Consejo Político Nacional del PRI, José grande de su historia, "la pérdida de
Narro, uno de Los aspirantes a dirigirlo, afirmó credibilidad entre La sociedad y una situación
que el tricolor enfrenta, junto a la derrota más financiera complicada". Foto Luis Castillo
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PEPE GRILLO

Las premisas
¿El PRI tiene remedio? La respuesta la dará en buena medida
la forma en que procese su cambio de dirigencia nacional.
Si logra que aspirantes y militantes queden satisfechos con
el ejercicio habrá dado un paso en la dirección correcta.
Podrá mirar a los ciudadanos y, llegado el momento, incluso
pedirles el voto.
Hay dos aspirantes con posibilidades reales, el doctor José
Narro, un raro caso de político humanista, y el todavía
gobernador de Campeche, Alejandro Moreno, un cuadro
joven en proceso de consolidación. Otros nombres se
barajan pero están alejados del fogón.
Entre los priistas que asistieron al Consejo Político, destacó el
mexiquense Alfonso Navarrete, exsecretario de Gobernación,
quien dijo que es necesario encontrar salidas de civilidad que
den conf anza a los cuadros contendientes por la dirigencia y
que reaf rmen la unidad de principios. Civilidad y unidad son
las premisas. Dar portazos no es, por cierto, un gesto civilizado.

Destrozos impunes
La CETEG irrumpió la semana pasada en las instalaciones del
Congreso de Guerrero y las vandalizó. Ocasionó destrozos que
fueron documentados en fotos y videos.
Una vez que se cansaron de romper cosas, los activistas de
la coordinadora de la educación se retiraron del lugar sin que
ninguna autoridad les pusiera un alto.
De hecho, faltó poco para que les hicieran valla. ¿A qué
obedeció el pasmo de la policía?
El gobernador Héctor Astudillo argumentó que a ellos nadie les
pidió ayuda, mientras que el líder del Congreso, el morenista
Antonio Helguera, dijo que no solicitó apoyo policiaco porque
está en contra de la represión.
El resultado es que la impunidad volvió a triunfar. La
CETEG, anunció que en cualquier momento atacará de
nuevo. Total que siempre hay un pretexto para no aplicarles la
ley a los maestros.

La custodia
El Instituto Nacional Electoral no olvida que fsuras en la
cadena de custodia de las boletas electorales fue la causa por la
que la elección ordinaria para gobernador de Puebla terminara
en los tribunales.

Para que en la elección extraordinaria eso no ocurra otra vez,
el ®1 anunció que intensif cará la implementación de los
protocolos de seguridad. Se contemplan todas las etapas, desde
el traslado de los paquetes electorales hasta la vigilancia de las
bodegas que almacenarán las urnas con los votos ya emitidos.
Los protocolos de seguridad incluyen equipos humanos
especializados y cámaras de vigilancia. Ni los paquetes ni las
urnas quedarán fuera del radar en ningún momento.

Después de la marcha
Hubo de todo en las reacciones a la marcha de ciudadanos
inconformes con el desempeño del gobierno de López Obrador.
Se trata de algo recurrente en cualquier democracia donde la
población hace uso de su derecho a la libre manifestación de las
ideas. El Presidente respondió a la movilización diciendo que
no es monedita de oro, pero que tampoco es un forero. Llegó
para cambiar las cosas.
Quien enseñó el cobre fue el secretario Jiménez Espriú que
mostró sus limitaciones para la ironía y el debate político
Felipe Calderón trató de montarse políticamente en la marcha,
adjudicándose méritos de organización que no tiene. Total, un
ejercicio de protesta en el que hubo de todo, grupos de todos
los colores con un solo denominador común: su rechazo al

gobierno.

pepegrillocronica@gmail.com
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EL CRISTALAZO

La pólvora y los infiernitos
Poco el amor y desperdiciarlo en celos, hacer

de la pólvora un inf emito, asustar con el pe
tate del muerto, perder el tiempo o escuchar
los gritos del enano en el tapanco, ser coma
drona en el parto de los montes, disolverlo to
do en el agua de las borrajas; en f n, abando

nar las oportunidades, ver orégano en todo el monte, con
fundir la magnesia con la gimnasia, el culo con las témpo
ras u organizar una protesta masiva sin masa y sin nervio,
todo eso fue la llamada "Marcha de los chalecos" del do

mingo pasado.
#remmciamlo, era uno de los mudos gritos de la red.
Y el otro pudo haber sido, tíysunievedequelavanaquerer.
Un grupo de indignados ciudadanos cuya capacidad de pro
testa no hizo posible ni siquiera saber el objeto de su mani
festación como no fuera la imposible petición al Ejecutivo
federal de presentar su renuncia.
—¿Por qué?
Por vaguedades sin sentido, sin nervio, sin sustancia. Las

acusaciones fueron superf cíales y la representatividad es
casa. No importa el número, importa la viscosa condición
de una protesta desarticulada y mal expresada.
Lo peor de esto es cómo, al hacerlo de manera tan poco se
ria y desorganizada, sin sustento alguno, se desvirtúan futu
ras movilizaciones frente a un gobierno cuya principal ven
taja es una sociedad acrítica y poco vertebrada.
Irónico y ventajoso en ese sentido, el secretario de Comu
nicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, cuyos so
los dislates hubieran dado sustancia para una marcha me
jor estructurada, fue más allá de todo esto y dijo sencilla

mente: "si esos son todos los opositores, pues esos son to
dos y nada más".
Y el Presidente, con el desdén de quien oculta sus verdade
ras opiniones (y su risa), los felicitó por ejercer su derecho
a manifestarse, sin reparar siquiera en la naturaleza o en el
lema de su protesta.
Los veo y los oigo, pudo haberles parafraseado ante la es
cuálida presencia de quienes se pusieron un chaleco cuyo
blindaje no puede contra la frase insistente de los defenso
res del Presidente: nosotros tenemos treinta millones de vo

tos, los cuales son siempre muchos, especialmente compa
rados con la asistencia de los inconfonnes.

En muchos sentidos estos fracasos inhiben acciones poste
riores. Y si se tiene el auxilio de Vicente Fox y Felipe Cal
derón, pues entonces es asunto de apaga y vamonos, por
que con esos dos no se llega a ninguna parte.
Si hace algunos años, cuando era jefe de Gobierno, Andrés
Manuel se enfrentó a una multitud enorme, con una idea
def nida y una exigencia concreta para contener la insegu
ridad en la Ciudad de México, hoy ni siquiera se enfrentó
a nada porque no había causa alguna. Y entonces tampo
co la atendió.

Pedirle la renuncia a un Jefe de Estado (nos guste o no, eso
es AMLO), es algo tan infantil como escribirles una car
ta a los Reyes Magos y después quejarse porque el correo
no la entregó.
El analista Ricardo Raphael (Canal 11; IMER; El Univer
sal), ha comentado la falsa condición estrictamente civil y
apartidista (como si eso fuera óbice para protestar) de la

marcha, al menos en su convocatoria, si no en su
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asistencia.

Se le atribuye en un grado signif cativo al
movimiento "Alianza por México, To
dos somos Uno", el cual ha inicia

do trámites para convertirse en un
partido político, lo cual no tiene
ninguna importancia ni desle
gitima la intención de quie
nes escucharon y atendie

ron el llamado para salir a
las calles. Los ciudadanos

forman partidos, como di
jo Pero Grullo. Y hacerlo
es un derecho absoluto.
El desastre de esta mar
cha consistió no en su fal

ta de motivos reales, sino

en su proclama central: la
renuncia de un Presidente

legítimo (ahora sí, no como

en la pantomima de carnaval
del 2006).

—¿Se imagina alguien las conse
cuencias de una renuncia o una au

sencia presidencial en estos momentos?
La invertebración social se manif esta no

sólo en la capacidad del Gobierno para cercenar
las posibilidades de organización política adversa, sino

en la ineptitud de quienes quieren ver en una salida domi
nical a la banqueta, la posibilidad de organización política
de oposición, por cuya ausencia este país facilita el camino
del autoritarismo y el poder total.
Con lo del domingo no ayudaron a la sociedad; ayudaron a
López Obrador, quien no se moverá un ápice de su estrate
gia y su conducta con el fn de consolidar, aumentar, man
tener y prolongar el poder de su movimiento.
López Obrador no quiere el poder para hoy, lo quiere pa
ra siempre.
Ésa es la f nalidad de Morena en la historia de México. O
al menos ésa es su fe.
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Senado y Doctrina Estrada

Vasconcelos y Venezuela: Para el embajador y pre
sidente de la Comisión de Relaciones Exteriores,
senador Héctor Vasconcelos (HV), la posición de neu
tralidad asumida por México en la actual crisis vene
zolana se explica conforme a los principios tradicio
nales de la política exterior inscritos en la Doctrina
Estrada. Se requirió al exresponsable de política exte
rior, luntos Haremos Historia ¿Por qué Estrada? "Se
manifiesta en contra de que los países decidieran si un
gobierno extranjero es legítimo o ilegítimo".

¿Insurrección?: "Cuando se enfrentaban coyuntu
ras sociales y políticas en los tiempos del canciller Ge
naro Estrada, quien enunciaba que cada nación debía
reconocer al gobierno de otro para que este fuera con
siderado legítimo; esa situación se prestaba al chanta
je, principalmente de las grandes potencias". De esa
respuesta se infiere un destinatario, el secretario de
OEA, Luis Almagro, quien en clara alusión al gobierno
de AMLO, advirtió que "en el caso de la crisis en Vene
zuela no se puede apostar por la neutralidad como lo
hace México, pues esa posición afectaría a toda la re
gión".

Salida Maduro: El Estado Criminal concebido por
LA es similar a la época del extinto dictador paname
ño Manuel Antonio Noriega el cual advierte una coop
tación total por parte del
crimen organizado que se
traduce para el venezo
lano de banqueta, en fal
ta de comida y medica
mentos secuestros, ase
sinatos y limitaciones a
la libertad. Ante esa con
dición HV convocó a las

partes en conflicto y co
munidad internacional a

conducirse con cautela y
a partir de ello evitar ac
ciones que puedan des
encadenar una mayor
escalada de violencia.

San Lázaro: Desde la presidencia de la Comisión de
Medio Ambiente Sustentabilidad Cambio Climático y
Recursos Naturales, la diputada del PVEMGTO, Bea
triz Manríquez, tiene tres ejes estratégicos como polí
tica pública de cambio climático, gestión y uso res
ponsable de recursos naturales e impulso de la revi
sión legislativa de las actividades que propicien sus
tentabilidad.

¿Focos Rojos?: El rezago 2019 es el presupuesto pa
ra sector ambiental y recorte de más del 40% para la
Comisión Nacional Forestal (Conafor) mil millones y
en todo el sector ambiental superó el 32 por ciento.
Los grandes núcleos de población como la zona me
tropolitana de Monterrey y el corredor industrial de
Guanajuato cuentan con temas de contaminación at
mosférica que se traducen en males respiratorios y
muertes prematuras. Advirtió que la OMS ubicó a 10
ciudades mexicanas entre las más contaminadas del

continente León, Silao, Salamanca zona metropolita
na Monterrey. Su comisión aprobó una iniciativa para
homologar las mediciones de calidad del aire y con
ello tomar acciones más pertinentes en el combate a
la polución atmosférica.
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Hace falta un López Obrador ;
PRI no tiene varo para su elección

Q. ue el domingo marcharon miles en ia CDMX y otras 13 entidades, sí.
| Que manifestaron su rechazo a las decisiones tomadas por Andrés
Manuel López Obrador, sí.
e gritaron toda clase de consignas y portaron igualmente todo tipo de

pancartas, desde luego.
Que exigieron su renuncia y que se dijeron fifís, pero no idiotas ni descere

brados, también.
dY?
Toda esa fuerza, esa disposición para abandonar el domingo placentero en

casa o en el tradicional almuerzo en familia es plausible, pero infructuosa.
Y se perderá, porque la Cuarta Transformación (4T) y Andrés Manuel López

Obrador acaparan todo.
No hay oposición, no existe. No hay un líder, un personaje que haga con

trapeso al tabasqueño y que se perfile como un adversario importante en el
escenario político.

Y aunque 2024 parezca lejano, no se ve en el horizonte un personaje impor
tante, popular, que aglutine todas esas inconformidades conservadoras como
le| llama el tabasqueño y se perfile como un candidato importante.

Mace falta, sí, un Andrés Manuel López Obrador.
El tabasqueño ha perdido popularidad y ha dejado de ser el inalcanzable,

intocable. Ayer se conoció una encuesta de Mitofsky que muestra una caída
desde el 73 por ciento en febrero, al 67 en marzo y 62 de abril pasado.

Celebro que se organizara esta manifestación y ojalá y se sigan manifes
tando con libertad, quienes no están a favor del gobierno. Esto es lógico, es
natural, cuando se triunfó se dijo que no iba a ser un cambio de gobierno sino
un cambio de régimen, que se iba a acabar con los lujos, íbamos a atender a
escuchar y respetar a todos.

Y que le íbamos a dar prioridad a los humildes, a los desposeídos.
Primero los pobres.
Esto, desde luego, no gusta, molesta a quienes tienen todo su derecho a

manifestarse.

Nosotros cuando estábamos en la oposición hicimos cientos, miles de mar
chas. Nos costó trabajo. Tardaron 36 años en irse, dijo en su mañanera de ayer.

No llegamos para ser floreros, para estar de adorno. Tampoco queremos
ser moneditas de oro. Como nos costó tanto y padecimos de represión, por
eso sería una incongruencia que no se permitiera la libre manifestación.

Por eso celebro que exista esta oposición y se manifieste.
La Cuarta Transformación va. Y no les gusta, pero va.
Me quiebro, pero no me doblo. Y el que se aflige se afloja, añadió.
Y destacó, precisamente, eso:
La democracia son equilibrios, contrapesos. Cuando hay democracia na

die se siente absoluto, en ningún nivel de la democracia.
Esto es bueno para el país, es sano, dijo en su mañanera, un día después de

esa primera movilización, cumplidos cinco meses de su gobierno.
La Marcha del Silencio que derivó en La Marcha Fifí, fue convocada por

el grupo autodenominado Chalecos México, en alusión al movimiento social

en Francia llamado Chalecos Amarillos, que ha enfrentado al gobierno de
Emmanuel Macron y lo ha hecho recular en diversas decisiones.

A diferencia de 2004, cuando en el entonces Distrito Federal hubo una mar
cha contra la creciente inseguridad en todo el país, especialmente en la capital
con el secuestro exprés, López Obrador fue cauto y mostró su experiencia.
Entonces, descalificó la protesta y la llamó de pirrurris.

Esa energía, esas movilizaciones, pasarán al anecdotariósi no surge un
lider, un personaje que les canalice y concrete un proyecto opositor.

El PRI no existe, ei PAN no sabe hacia dónde ir, el PRD desapareció, y el res
to de los partidos son vividores del sistema.

A la política y a México le hace falta, ahora mismo, un López Obradn,

CDMX y el crimen
El Departamento de Estado lo advirtió el domingo a sus ciudadanos:

Alertas cuando visiten la CDMX por su creciente inseguridad y delincuencia.
Ayer, en un intento de robo de auto al choferescolta del periodista Héctor

de Mauleón un delincuente murió y otro resultó herido.
En un principio se creyó que era un atentado contra el columnista especiali

zado en temas de delincuencia y uno de los principales críticos del gobierno de
Andrés Manuel, pero conforme fluyó la información se descartó.

Claudia Sheinbaum, mandataria capitalina, calló.
Hoy tendrá que abordar el tema.

No organizará INE elección del PRI
Ei Consejo Político de! Partido Revolucionario Institucional (PRI) decidió no
firmar el acuerdo con el Instituto Nacional Electoral (INE) para que organice su
proceso interno de elección de un nuevo dirigente en septiembre próximo.

Ayer se llevó a cabo la reunión en su sede de Insurgentes norte y los temo
res de un albazo para modificar el método de elección se disiparon, porque se
mantiene el voto abierto de los militantes.

Ahí, los candidatos respaldaron la decisión de no pagar los 230 millones de
pesos que el INE presupuestó por la organización del proceso, porque andan
cortos de billete.

Alejandro Moreno Cárdenas encabeza las preferencias con 39 por ciento,
seguido de Ivonne Ortega Pacheco, con 24 por ciento, José Narro Robles, con 14
por ciento y Lorena Piñón Rivera con 5 por ciento, y José Ramón Marte) López y
Ulises Ruiz Ortiz, empatados con 4 por ciento.

Claudia Ruiz Massieu, actual lideresa, ya había deslizado desde la mañana
del lunes que se mantendría el método y negado que pretendiera modificarse.

Apoyo al plan de pago
Luis Antonio Ramírez Pineda, director general del ISSSTE, recibió el respaldo
de la Junta Directiva para la regularización de adeudos de los estados e institu
ciones educativas con el instituto, por al menos 20 mil millones de devaluados
pero útiles pesos.

Joel Ayala Almeida, líder de la FSTSE, destaca que el apoyo es total y repre
senta el compromiso de que los sindicatos adscritos a la junta directiva deben
trabajar en coordinación con la dirección general del ISSSTE, para resolver los
retos que enfrenta el organismo.

Este respaldo representa también el aval de organizaciones de trabajado
res como SNTE, SNTISSSTE, AAPAUNAM, FEDESSSP Y SUTGCDMXal proceso
de reingeniería.

Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Sonora
y Zacatecas son entidades deudoras. Baja California Sur, Colima y San Luis
Potosí ya apoquinaron.

Vámonos:

Advertencia para Emilio Lozoya Austin, del fiscal Alejandro Gertz por el caso
Odebrecht.

Cuando menos eso parece.
albcrmontmexayahoo.cs (Salbermontmex
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RICARDOS
DESACREDITAN MARCHA

a pregunta que se ¡iacfan ei domingo los
L perplejos después de haber visto adecenas

de miles de personas manifestarse con
tra el presidente Andrés Manuel López
Obrador en la capital de México y en otras

l—«¡I ciudades del país, es la siguiente: ¿qué
reclamaban los acardos en la marcha?

Bueno, cualquier persona, sea cual fuera su condición
social tiene derecho a expresar públicamente sus ideas,
como lo establece la Constitución, podrían responder
aquéllos. Sin embargo, a varios observadores políticos les
parece cínico que hijos de empresarios, de expresidentes,
de exfuncionarios públicos que fueron beneficiados por el
gobierno, lo mismo con negocios que con cargos impor
tantes que aprovecharon para hacer crecer sus fortunas se
quejen de varias medidas económicas, políticas y sociales
que ha establecido la actual administración.

El Presidente no dejó pasar la oportunidad de reiterarles
que tienen todo el derecho a manifestarse; celebró que lo
estén haciendo y hasta les pidió que sigan protestando.
Pero también les dijo algunas verdades: Hay molestia ge
neralizada porque ya no hay corrupción tolerada; parecían
pulpos que estaban en todas las secretarías metidos ha
ciendo negocios al amparo del
poder público. Y ya encarrerado
advertirles: Ni un paso atrás en
la lucha contra la corrupción.

• ••

AGENDA PREVIA: Nuevos
descubrimientos en Pemex.
No se trata de yacimientos de
"oro negro", sino del negocio
de un ex director de la paraestatal y ex gobernador de

Coahuila, que le deja ganancias de 100 millones de
dólares al año, según los informantes. Es dueño, o uno

de los dueños de una empresa que gano varios cam
pos de gas en el norte del país. Es el mismo a quien

hace casi 20 años, junto con otros funcionarios de Pe
mex, fue acusado de peculado, uso indebido de atribu
ciones y delitos electorales, por el supuesto desvío de
recursos públicos enfauor de la campaña presidencial
del Perfecto Fracasado quien le había prometido que
si ganaba lo iba a nombrar secretario de Hacienda.

El ex secretarlo de Gobernación, Alfonso Navarrete
Prida llamó a los príistas a encontrar salidas de civi
lidad, que den confianza a cuadros contendientes por
ta dirigencia y se reafirme la unidad. Lo anterior tras

acudir al Consejo Político del PRI celebrado ayer.
La nueva reglamentación del Gobierno de la CDMX
a plataformas de transporte como Didl, Uber y Cabify,
pone a prueba dos aspectos que seguramente impor
tan a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. El as

pecto social Regular una opción de autoempleo puede
inhibir oportunidades para de desempleados que

buscan la forma de ganarse la vida. Pedir una revista
especial de vehículos, ampliar el costo mínimo por

unidad y obtener una licencia especial de conducir con
costo, reduce una opción de trabajo. Y lo más impor
tante, en cuanto a política de equidad de género. Un
gran porcentaje de usuarios de esas plataformas son
mujeres, que buscan opciones más seguras de trans
porte ante la creciente violencia de que son objeto.

EL PRESIDENTE

CELEBRÓ QUE
SE HAYAN

MANIFESTADO

Cualquier persona, sea cual fuera su
condición social, tiene derecho a
expresar públicamente sus ideas
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¿ME VE USTED
MUY ENFERMITO?

ANATA

~ p.

|! lejandro Gertz Mañero c ruzó la puerta de
Ala sala de prensa a las 11 en punto, como

íj todo un inglés.
Solito, ante una mesa y un micrófono,

¡j jj inició la lectura de los Primeros Cien Días
" 1 1 de la Fiscalía General de la República, 30

minutos exactos también.
Ninguna interrupción ni sobresal to hasta ese momento.
Ahhh, pero en cuanto comenzaron las preguntas, ardió

Troya. Sobre todo porque salió a relucir el tema de su salud.
El reportero palabras más, palabras menos le pre

guntó por qué había tardado tres meses en reunirse con
ellos cuando les había dicho que en una semana los vería;
y luego directamente le soltó: ¿está usted enfermo?

Gertz Mañero, de por sí con un color de tez entre pálido
y grisáceo, tomó tonos más intensos la expresión "negro
de coraje" es ideal para ese momento y en un tono entre
cortante e irónico, repuso:

¿Qué, me ve usted muy enfermito...?
No. Pero cómo está insistió el periodista.
 ¿Por qué me pregunta sobre eso? recriminó el fiscal,

aunque bien sabía que detrás de la pregunta se hallaba el
rumor que circuló hace semanas acerca de que padecía

problemas de salud.
Tenso el ambiente, Gertz

todavía soltó un descolón: "Lo
que se ve no se juzga...".

El reportero intentó pregun
tas sobre otros temas abordados
en el informe del que acababa
de dar lectura. El fiscal ya no dio
treeua: "Todas las respuestas a

lo que me pregunta están en la copia que les van a dar..."
Otro reportero se atrevió a insistir poco después;
Yo lo veo bien, ¿por qué el rumor sobre su salud?
Habría que preguntárselo al que soltó el "borregazo",

¿no?, deslizo con jiribilla (no cabía duda de que se refería
a Santiago Nieto, aunque el responsable de la Unidad de
Inteligencia Financiera lo ha negado).
El caso es que el tema de la salud prendió a Gertz

Mañero y marcó el tono de la conferencia de prensa:
sequedad y regaños en las respuestas, aún tratándose de
otros asuntos. ¡Y vaya que los había! Dos en particular:

Odebrecht: en 60 días tendrá que comenzar a judicia
lizarse. Podría ser por delincuencia organizada indicó.
¿Por qué hasta ahora? El ex secretario de Seguridad

Pública miró el retrovisor: "Un titular de la Procuraduría
(Raúl Cervantes) dijo que ya estaba listo. ¿Por qué no
se judicializó? preguntó el propio Gertz . Habrá que
preguntárselo a ellos...".

Estafa Maestra: Se investigará como delincuencia
organizada. Posible delito de Estado. Es una hipótesis.

¿Por qué no se hizo un análisis completo, integral, sobre
un delito que era eminentemente maquinado? interrogó
de nuevo el primer fiscal general.
Vinieron otras preguntas. La "precariedad" con que

están trabajando algunos, por ejemplo. Nuevos regaños...
t • •

GEMAS: Obsequio de Alejandro Gertz Mañero: Del 1
de diciembre pasado a la fecha, el gobierno federal y
sus organismos han presentado 12 mil 700 denuncias

por actos de corrupción.

MARTHAMERCEPESA@CMAIL.COM t
©MARTHAANAYA !

Fecha: 07/05/2019

Página: 5

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Anaya "Alhajero"

Martha Anaya

Costo: 15,486

Página 45



COANDO
COMENZARON

LAS PREGUNTAS,
ARDIÓ TROYA

Si atguk>n quería hacer enojar al fiscal
general de la República, encontró ta
manera: preguntarle por mi salad
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> Sacapuntas
JLo que se ve». A ^:A
Después de varias semanas, o mejor dicho meses, ¦MWS5»
el fiscal general de la Repübllca, Alejandro Gertz,
reapareció en una conferencia de prensa. Y a ^l§|¡j¡¡|r
quienes lo cuestionaron sobre su estado de salud, les Alejandro
respondió: "¿Me ve usted muy eníermlto? Entonces no Gertz
me pregunte sobre algo que es obvio". Y al estilo del
Diuo de Juárez, concluyó: "Lo que se ve no se juzga".

# Accidente legislativo
Tan acalorada se puso ayer la discusión por el periodo
extraordinario de sesiones para aprobar la Reforma
Educativa que, sin querer, el diput ado Porfirio Muñoz
Ledo tiró un vaso de agua sobre el dictamen que tenía

Muñoz L. eI SCIiatlor Martí Batres. Lo que muchos esperan es
que el accidente no sea una premonición de lo que le
espera a la tan llevada y traída Reforma Educativa.

El balconeo que viene x
Después de las gasolineras, ahora vendrá la "quemada" t
de las compañías de gas que venden caro o que no LgÉ^^S'
dan la cantidad que ofrecen. En Profeco, pero también
en las áreas de Inteligencia del gobierno, se analiza el . .
comportamiento de estas empresas que la próxima Obrador
semana serán evidenciadas desde Palacio Nacional
por el propio presidente López Obrador.

Oaxaca en movimiento
Como pocas veces, Oaxaca está recibiendo un apoyo
Incondicional del gobierno federal, cosa que tiene muy
activo a su gobernador, Alejandro Murat, quien trabaja

Alejandro en varios proyectos que lo ayudarán a sacar del rezago
Murat a su entidad, como el tramo carretero Oaxaca Puerto

Escondido, congelado durante 10 años. En breve será
reactivado para concluirse en un periodo de 15 meses.

Ai rescate del CH a
Claudia Sheinbaum presentó el nuevo proyecto jHpWB
de Rescate Integral del Centro Histórico, e invitó a T fiw
empresarios para que lo conozcan e Inviertan. Se
mencionaron apellidos y grupos como Curso, Salem, Claudia
Sacal y Shabot, además de Enrique Téllez, presidente Sheinbaum
de los Desabolladores Inmobiliarios. Todos salieron
muy contentos del Museo de la Ciudad.
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PRD, crisis sin fin

En el PRD no querían ver o no vieron la gra
ve crisis que se les venía. Lo paradójico es
que todo lo que le está pasando al partido

era de alguna u otra forma previsible.
Pueden buscar en López Obrador sus grandes males, pero en

sentido estricto ha sido la dinámica interna del partido la que ha
provocado la crisis sin fin, de la cual no se ve cómo puedan salir.
Da la impresión que los verdaderos días aciagos apenas están por
llegarle al sol azteca.

Con López Obrador el PRD fue construyendo una relación de
conveniencias. Con tal de tener al tabasqueño como su candidato a
la Presidencia en el 2012, aceptaron todo tipo de cosas, algunas de
ellas anómalas.

Recordará que el hoy Presidente solicitó en aquellos años una
licencia como militante del partido. Esta figura no está contemplada
en los estatutos, pero con tal de que no dejara de ser su candidato
aceptaron la propuesta.

No fue casual que estuvieran de acuerdo, sabían muy bien lo que
se le vendría al partido en caso de que López Obrador se hiciera a un
lado. La candidatura del tabasqueño lo único que hizo fue postergar

y evidenciar la crisis sin fin del partido.
Es evidente que no todo ha tenido que ver con este lance. Las

pugnas internas y el sectarismo, lo que llaman tribus, fue causando
problemas de división interna que fue desgastando al partido. Des
apareció la cohesión y se fueron perdiendo elecciones, 2015 fue el
momento de los focos rojos y la gran manifestación de todo esto.
Al sumarse al Pacto por México, el PRD no contempló las con

secuencias de lo que se podía venir con el gobierno de Peña Nieto.
Confiaron y seguramente negociaron pensando en el corto plazo, al
final se llevaron, de alguna manera, el gran descrédito que acompa
ña al expresidente.

En el PRD dejaron de asumirse como partido de izquierda. Sus
grandes referentes dejaron de pesar en el partido, lo que los llevó
a prácticas clientelistas, optaron por lo menos y perdieron lo más.

Personajes como el ingeniero Cárdenas se fueron agotando y har
tando en medio de las luchas intestinas, y de la nueva relación que
iba adquiriendo el partido con el poder político. El PRD empezó a
ser visto como uno más de la estructura burocrática del país. No se
le distinguía ya de los otros partidos, en la pasadas elecciones los
ciudadanos lo vieron como parte de la maraña del poder.

El factor López Obrador es parte medular en todo esto, a querer
o no fue quien dinamitó al PRD. La creación de Morena, a imagen y
semejanza de su líder, fue y sigue siendo componente central en la
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paulatina caída del PRD. Mas alia de que muchos perredistas hayan
dejado su partido para integrarse a Morena, no sorprendería a nadie
que más perredistas se sumaran a Morena muy pronto.
A 30 años de su creación, el sol azteca sólo tiene en su pasado la

forma de celebrarse y reconocerse. La idea y sueños de una izquier
da moderna se quedaron en negociaciones y arreglos a los que en
pasajes de su muy atractiva historia se oponían, sabían muy bien
cómo podían terminar las cosas y acabaron terminando como no
querían ser.

No se ve por ningún lado el futuro del PRD. A todo lo que padece
se le suma la crisis de los partidos políticos, lo cual le vino a pegar
en su esencia.

No parece que ni una refundación le pudiera abrir de nuevos es
pacios reales y representativos en la sociedad; su futuro es donde se
le vea incierto.

No puede permitir que su existencia sea como la de los chiqui
partidos, los cuales se han convertido en negocios familiares, a vivir
del presupuesto y a acomodarse cada sexenio sin importar princi
pios y nada que se le parezca, pero pareciera que está encaminán
dose por estos rumbos.

Al PRD lo alcanzo el futuro que no quería.
RESQUICIOS.

Por fm terminó la huelga en la UAM. Más de 90 días de
paro para que las cosas quedaran más menos como empe
zaron. Nadie gano... nadie.

NO SE VE por
ningún lado el futuro

del PRD. A todo lo

que padécesele
suma la crisis de los

partidos políticos, lo
cual le vino a pegar

en su esencia
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Además de vitrina semanal

para exhibir a quienes real o
presuntamente son corrup
tos, a los que se suele acu

sar verbalmente sin aportar pruebas,
las mañaneras de Palacio Nacional se

han convertido en "cantaletas", como
el mismo Presidente Andrés Manuel

López Obrador lo reconociera en el ca
so de los pronósticos de crecimiento
económico que tanto le desagradan.

Legisladores y dirigentes de partidos políti
cos de oposición coinciden en que también son
"cantaletas" que semana tras semana se hable del
"combate a la corrupción", sin que en los cinco
meses y medio de su Gobierno se haya ejercido
acción penal contra nadie, lo que cae en la incre
dulidad ciudadana.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Como se había anticipado, la Comisión Permanen
te del Congreso de la Unión convocó a un periodo
extraordinario a partir de mañana miércoles para dis
cutir nuevamente la Reforma Educativa que ya había
aprobado la Cámara de Diputados, que rechazó el
Senado de la República y también las leyes secun
darias de la Guardia Nacional.

Sin embargo, se acordó que en San Lázaro solamen
te se discuta la que devolvió la Cámara alta y que en

ésta se traten las correspondientes a la nueva corpo
ración que estará encargada de tareas de seguridad
pública, las cuales quedaron pendientes al concluir
el pasado periodo ordinario y que serán las que nor
marán las operaciones de la misma.
Damián Zepeda, senador del PAN, cuyo partido
votó en contra, aseguró que ni siquiera se conoce el
dictamen sobre la iniciativa que devolvió su Cámara
y dijo que la convocatoria de la Permanente es "un
madruguete educativo".
También su colega del PRI, Manuel Añorve, se pro
nunció en contra de la nueva, enésima, discusión de
la reforma propuesta por el Ejecutivo federal, que en
campaña electoral, ofreció a la CNTE que abrogaría la
que está vigente, aprobada el sexenio anterior.
Si en la Permanente, como anunció el líder de la
mayoría morenista, Mario Delgado, se le hacen al
gunas modificaciones y la disidencia magisterial
mantiene su exigencia de que sea abrogada en su
totalidad, el conflicto podría prolongarse y la "mal
llamada Reforma Educativa" de Peña Nieto conti

nuaría en vigor.
Que sigan las marchas de protesta contra su Gobier
no instó el Presidente porque todos tienen derecho
a manifestarse y él será "muy respetuoso" de ellas,
al declarar que "no es monedita de oro" y recordar
que él hizo cientos de ellas, en las que padeció "re
presión", para llegar a su actual cargo.
Consideró natural qu e haya ese tipo de expresiones
porque "se impulsa un cambio de régimen, no de
gobierno, en el que se da preferencia a los pobres y
se combaten los privilegios y la corrupción lo que no
gusta y molesta a algunos, lo que es lógico".
Twitter: (ffiMXPulsoPolitico
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Rozones

No le alcanza al PRI

Pues que dice el PRI que el INE siempre no organiza su elección in
terna porque tendría que desembolsar 230 millones de pesos y eso
pondría en riesgo sus finanzas. Sin embargo, la reunión en el Con

sejo Político Nacional en la que el tricolor tomó la decisión fue un tanto ris
pida. Dicen que al encuentro los aspirantes a suceder a la dirigente Claudia
Ruiz Massieu llegaron con ánimo de confrontación, como el exgobernador
de Oaxaca, Ulises Ruiz, Carolina Viggiano señalada como compañera de
fórmula delgóber de Campeche, Alejandro Moreno, y el propio exrector,
José Narro. Bueno, las indirectas estuvieron tan de a peso que Ruiz Ortiz
pidió a sus compañeros de partido no ser desconfiados ni estar viendo "cómo
nos hacemos trampas unos y otros".

Emiten ficha de Interpol a Marín
Al parecer los días en libertad del exgobernador de Puebla, Mario

Marín, están contados. Y es que ayer el fiscal General de la Repúbli
ca, Alejandro Gertz Mañero, indicó que sobre el poblano pesa una

ficha roja de la Interpol para lograr su captura. Así que el exmandatario estatal
ya es buscado en 194 países por el delito de tortura contra la periodista Lydia
Cacho cometida en 2005. La medida fue extendida para otros involucrados en
el caso de la comunicadora, como el empresario Kamel Nacif. A ver.

Por la derecha, les dice Octavio Romero
Quien extendió un llamado de alerta a contratistas y proveedores

para no ser víctimas de engaños y prácticas de corrupción fue el
director de Pemex, Octavio Romero; y es que ayer el funcionario

se deslindó de cualquiera que realice gestiones, solicitudes o intervenciones
a su nombre. Además reiteró que ningún familiar, amigo o conocido tiene
autorización para ser intermediario a su nombre en todo lo relacionado con
la petrolera o del Gobierno federal.

El terror de Boeing
Así que Boeing, el fabricante de aviones más grande del mundo, re

conoció que sus modelos 737 Max tienen una falla. Dice que desde
2017 sus ingenieros identificaron que el software de pantalla daba

información incorrecta sobre los sensores de ángulo de la nariz de la aerona
ve. Y si lo supieron desde hace dos años ¿por qué se guardaron la información
que pudo evitar las tragedias del Lion Air, en Indonesia, y Ethiopian Airlines,
en Etiopía, con saldo de 346 personas muertas? Por lo pronto sus modelos
737 siguen provocando el miedo, como ocurrió en Florida el fin de semana
pasado. Sólo un milagro evitó otra catástrofe.
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Líder de SITUAM los alborota y los deja plantados
Pues que el dirigente del sindicato de la Universidad Autónoma Me

tropolitana, Jorge Dorantes, aseguró que tras la huelga de 93 días
en esa institución, entregarían las cinco unidades relucientes y has

ta dijo que encabezaría las brigadas de limpieza. Pero lo cierto es que luego
de que el domingo entregaran las unidades al personal de confianza de esa
casa de estudios, del líder sindical no se vieron ni sus luces en ninguno de los
inmuebles. No, pues así qué chiste.

Incidente en la Condesa

Toda la atención se concentró ayer en torno al periodista Héctor
de Mauleón, luego de que su escolta y chofer frustró el intento de
robo de su vehículo en la colonia Condesa. Apenas ocurrido el he

cho, hubo muestras justificadas de preocupación y uno que otro mensaje en
redes con trasfondo político. Seguramente éstos derivaron del hecho de que
De Mauleón ha sido objeto de amenazas por algunos reveladores artículos
que ha publicado. El propio escritor aclaró que no se encontraba en el lugar
del incidente, lo cual es muy afortunado para todos sus compañeros, amigos
y para todo el gremio periodístico.
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Aunque mucho se ha dicho
que Martí Batías y Ricardo
Monreal se comportan como
agua y aceite, dicen que para
futurear algunos temas son
más como uña y mugre.

Según esto, los senadores
dejaron a un lado sus diferen
cias, se subieron al tren del
adelantamiento de vísperas y
decidieron apuntalar a la Se
cretaria de Gobierno, Rosa
Ícela Rodríguez, pues le ven
credenciales para llegar en un
futuro todavía muuuuuuy le
jano a la Jefatura de Gobierno.

Lo único grave que es
que, con tal de allanarle el
camino, cuentan que no esca
timarán en ponerle piedritas a
las corrientes morenistas con

trarias, incluida iouch! la que
hoy despacha en la Ciudad
de México.

¡Qué corrientes...
tan intensas!

Al sumarse a Morena, Alfre
do Hernández Raigosa ya se
veía muy fresco como titular
de Transportes Eléctricos... y
no se le hizo.

Después, ya se hacía co
mo relevo de Ciara Bragada
en Iztapalapa, pero la Alcal
desa nunca dejó el puesto... y
otra vez no se le hizo.

Al final no le quedó otra
que aceptar irse a la congela
dora en una coordinación que
le crearon en la Secretaría de

Movilidad. Desde ahí, "El Ca
marón" espera que algún se le
haga... ¡su vuelve a la vida!
í ! tüíSs:
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TELÉFONO ROJO

Guerra sin cuartel
PANLópez Obrador
JOSÉ
UREÑA
Cada quien su versión.

En el equipo de Andrés Manuel López
Obrador no tienen ninguna duda:
El Partido Acción Nacional (PAN) no asi

mila la derrota a la cual lo llevó el ex candidato presi
dencial Ricardo Anaya.
Eso y algo más, para alegría de López Obrador,

Jefe de Estadoy de partido:
A aquella derrota de julioy de otros estados el más

significativo fue Veracruz, donde Miguel Ángel Yu
nes Linares quería heredar la gubernatura a Miguel
Ángel Yunes Márquez, pronto se sumarán otras.
En julio, específicamente, cuando están prácti

camente escriturados los Palacios de Gobierno de

Puebla y de Baja California para Movimiento Regene
ración Nacional (Morena).
Por estas razones, en el Gobierno federalno esperan

ni buscarán acercamiento y menos entendimientos
con el PAN, segundo en la elección presidencial del
año pasado.
En consecuencia, López Obrador y sus personeros

en Morena (Yeidckol Polevnsky), en el Senado (Ri
cardo Monreal) y en la Cámara de Diputados (Mario
Delgado) no esperan tregua.

NINGÚN APOYO AL GOBIERNO
En contraste, en el PAN se piensa distinto.
Desde su candidatura a la dirigencia nacional con

apoyo de Ricardo Anaya, qué caray, Marko Cor
tés prometió ser una oposición razonable, pero firme
a la previsible dictadura de Andrés Manuel López
Obrador. ¿
Cortés ganó, pero llegó muy cuestionado.
Lo primero fue intentar armonizar internamente la

convivencia baj o un principio: se puede disentir, pero
no perder el respeto hacia el contrario porque todos
sonpanistas.
Hoy cree haberlo logrado.
Por lo tanto, ha formado un frente panista.
Juntos, el Comité Ejecutivo y las bancadas en San

Lázaroy en el S enado de la República trabajarán como
uno solo y no concederán nada al gobierno de López
Obrador.
Su negativa se expresará en todo sentido, hasta en

algo tan intrascendente como negar su voto para la
celebración de unperíodo extraordinario de sesiones
a fin de discutir temas pendientes.
En lugar de eso, la triada Marko Cortés (PAN),

Mauricio Kuri (Senado) y Jorge Romero (Cámara)
trabajarán su propia agenda.
La que a ellos parezca buena para, prometen, repo

sicionarseelectoralmenteysermayoríaenla próxima
Legislatura.

NEGOCIO CON DAMNIFICADOS
Benditos sismos.

A su amparo se hacen fortunas a costa de los des
graciados.
Vea usted:

Después del terremoto del 19 de septiembre de
2017, con saldo de muchos daños humanos y mate
riales en la capital, surgió una plaga para hacerse de
los negocios de reconstrucción.
Uno de ellos es el Grupo Darmi, del ingeniero Alfre

do Mendizábal, a quien le asignaron reparar más de
lOinmuebles.

Algunos: Uxmal 1115 en la colonia General Anaya,
Valle Balboa 1117 en Portales Sur, Minería 96 en
Escandón e Insurgentes Norte 476 en Cuauhtémoc:.
Hubo un problema: Grupo Darmi informó haber

terminado la obra en Uxmal 1115, pero fue Claudia
Sheinbaum... y la entregaron en obra negra.
Los acabados seríanresponsabilidad de los propios

damnificados.
El tema está en litigio, pero mientras los afectados

por aquel sismo han recibido muchas promesas y nin
guna respuesta, el Gobierno de la Ciudad de México
está bajo cuestionamiento.
Y si esto pasa en México, ¿qué no sucederá en otros

lugares donde la vigilancia es menor?
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¿SERÁ? ]
¿Pero de dónde?
Nos comentan que en el PRI de Insurgentes, los bomberos
estuvieron muy atentos en caso de incendio, ya que debido
a la falta de dinero algunos malpensados afirmaron que los
priistas podrían quemar el edificio para cobrar el seguro con la
finalidad de poder organizar una votación. Lo bueno es que no
ocurrió. Luego de varias horas de discusión, el Consejo Político
Nacional del PRI decidió que serán las bases de la militancia
priista, y no los delegados, quienes determinen quién será su
próximo dirigente nacional. La pregunta es ¿pero de dónde
saldrá el recurso para organizaría elección? ¿Será?

Amargo cumpleaños
Y a propósito del PRD, en su aniversario número 30 tiene más
motivos para preocuparse que para festejar, pues tras la pasada
debacle electoral, el partido que encabeza por el momento
ÁngelÁvila entró ya en una quiebra técnica por la reducción
en hasta cien millones de pesos que tuvo en su presupuesto de
2019. Adicionalmente, nos confían que se avecina una nueva
desbandada de militantes y que, incluso, hay quienes se alistan
para anunciar en próximas semanas la conformación de una
nueva plataforma política. ¿Será?

Sheinbaum, contra AMLO
Interesante resulta el tema del estadio de los Diablos Rojos, al
cual acudió el presidente López Obrador y en donde recibió
una rechifla de una parte de los asistentes. Yes que, semanas
después, lajefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró

que fue un error construir ese estadio en la Ciudad Deportiva
(en terrenos del gobierno capitalino) y se declaró lista para el
siguiente paso: revisar los permisos que se otorgaron en la ad
ministración anterior. A algunos les suena como a venganza,
por aquello de la rechifla, y a otros, falta de coordinación con el
Ejecutivo. ¿Será?

Desde la fe y la libertad de prensa
El editorial del semanario Desde la fe se enfocó a la libertad
de prensa, y pidió prudencia al Presidente en sus cuestiona
mientos, so bre todo cuando se refiere a un periódico, ya que,
advierte, sus palabras pueden derivar en el odio colectivo a
los medios de comunicación. Además, le pide serenarse para
reconciliar a México, "como lo ha prometido". Tal vez por eso
su postura ante lamarcha del domingo fue mesurada. ¿Será?

Investigaciones detenidas en el Conacyt
Los investigadores del Consejo Consultivo Científico están ala
espera de que en el Conacyt, de María Elena Álvarez, definan
el rumbo de seis investigaciones sobre mitigación al cambio
climáticoybiotecnología, mismas que están detenidas en el
organismo desde hace ya unbuen tiempo. Resulta que, desde
la llegada de la nueva administración, están pendientes de
definirse los recursos que se destinarán a proyectos como la ge
neración de plantas de jitomate resistentes al calor y a la sequía;
además de que, por falta de acuerdos en el organismo, peligran
también trabaj os sobre el mismo tema que se realizan de ma
nera conjunta con el Instituto de Biotecnología de la UNAM y el
Centro de InvestigaciónyEstudios Avanzados del IPN. ¿Será?
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